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Т Е Х Н О Л О Г И Я

Компании можно будет регистрировать 
по электронному паспорту

П Р О Е К Т
Правительство рассмотрит 
мораторий на изменение 
закона «О торговле»

С П О Р Т
Российский футбол в прошлом 
году вновь стал убыточным

с. 10 с. 11 с. 12 

Элла Памфилова,
председатель Центральной 
избирательной комиссии

В ЦИК создадут отдел 
перспективных решений

Р Е Ф О Р М А ,  C .  5  

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

П О Т Р Е Б Р Ы Н О К

Пятничный 
отрыв
ОЛЬГА ДУБРАВИЦКАЯ, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА,
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

За «черную пятницу» — тради-
ционную ноябрьскую распро-
дажу — только в онлайн-ма-
газинах россияне оставили 
15 млрд руб. Общий объем 
скидочных покупок может 
составить более 52 млрд руб. 
В этом году основными шопо-
голиками были мужчины.

По предварительным прогнозам 
Ассоциации компаний интер-
нет-торговли (АКИТ), за  время 
«черной пятницы» оборот ин-
тернет-магазинов увеличился 
в три раза по сравнению со сред-
нестатистическими выходными 
и достиг 15 млрд руб., рассказала 
РБК вице-президент АКИТ Лия 
Левинбук. Для сравнения, годом 
ранее выручка онлайн-ретейле-
ров в период проведения акции 
составила 6 млрд руб. По данным 
платежного сервиса «Яндекс.Кас-
са», в «черную пятницу» по срав-
нению с аналогичным периодом 
недели до распродаж (16–18 ноя-
бря) оборот интернет-магазинов, 
которые принимают оплату через 
систему, вырос в 2,6 раза, а коли-
чество платежей — в 1,8 раза. Ди-
ректор процессингового центра 
Альфа-банка Сергей Брынин со-
общил, что в этом году в «черную 
пятницу» клиенты банка соверши-
ли на 27% больше покупок по кар-
там, чем в прошлом году.

По  данным Российской ассо-
циации электронных коммуника-
ций, самые активные покупатели 
(40%) — в возрасте от 24 до 34 лет. 
Наряду со столичными региона-
ми — Москвой, Санкт-Петербур-
гом, Московской и Ленинградской 
областями — в числе лидеров ока-
зались Свердловская, Самарская, 
Нижегородская, Новосибирская, 
Ростовская, Челябинская области.

И Н Ц И Д Е Н Т   Какие интересы России и Украины столкнулись в Керченском проливе

Конфликт вышел 
из берегов
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Петр Порошенко (в центре) заверил, что введение военного положения не означает немедленной мобилизации, никак не скажется 
на ситуации в Донбассе и не приведет к каким-либо наступательным действиям украинской армии

ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН, 
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ, 
ДМИТРИЙ СЕРКОВ

Российско-украинский инци-
дент в районе Керченского 
пролива побудил президен-
та Петра Порошенко ввести 
в стране военное положение. 
О причинах и последствиях 
конфликта в Азовском море — 
в материале РБК.

25 ноября Керченский пролив, 
соединяющий Азовское и  Чер-

ное моря, был перекрыт Россией. 
Как объяснили в ФСБ, такой шаг 
был предпринят в целях безопас-
ности, так как утром 25 ноября три 
корабля ВМС Украины «неправо-
мерно зашли во временно закры-
тую акваторию территориального 
моря России» в Черном море.

Согласно сообщению ВМС 
Украины, два малых бронирован-
ных артиллерийских катера «Бер-
дянск» и «Никополь» и рейдовый 
буксир «Яны Капу» осуществляли 
плановый переход из порта Одес-
сы в  порт Мариуполя и  Москва 

была об  этом осведомлена. Ве-
чером 25 ноября во время отхода 
украинской корабельной группы 
российские военные суда откры-
ли по ней огонь, заявили в Кие-
ве  и  затем подтвердили в  ФСБ 
России.

В результате обстрела были ра-
нены три человека, заявили в по-
недельник в  ФСБ. Задержанные 
украинские суда были отбуксиро-
ваны в порт Керчи. Действия рос-
сийских пограничников в  ФСБ 
назвали ответом на  незаконное 
и опасное маневрирование укра-

инских кораблей в территориаль-
ных водах России. 26 ноября около 
4:00 мск Керченский пролив был 
открыт для движения гражданских 
морских судов.

В связи с событиями в Керчен-
ском проливе глубокой ночью 
25 ноября Совет национальной 
безопасности и обороны Украины 
(СНБО) проголосовал за то, чтобы 
на 60 суток ввести в стране воен-
ное положение. Днем 26 ноября 
решение совета подписал прези-
дент Украины Петр Порошенко. 
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Какие интересы России и Украины столкнулись в Керченском проливе

Конфликт вышел 
из берегов

Его должна была утвердить Вер-
ховная рада. С  16:00 по  киевско-
му времени и до  позднего вече-
ра в украинском парламенте шло 
обсуждение параметров военно-
го положения (на  момент сдачи 
материала решение принято так 
и не было). Уже после начала обсу-
ждений Порошенко внес в Верхов-
ную раду обновленный указ о вве-
дении военного положения в стра-
не на 30 суток с 28 ноября — чтобы 
эта мера не помешала проведению 
президентских выборов. Украин-
ский президент также анонсиро-
вал, что в декабре внесет в парла-
мент проект решения о дате пре-
зидентских выборов. «Согласно 
Конституции эти выборы должны 
состояться 31 марта 2019 года», — 
сказал он.

Когда начался конфликт

Ситуация обострилась весной это-
го года. В марте украинские погра-
ничники арестовали российский 
сейнер «Норд» и  отбуксировали 
в Бердянск. У членов экипажа ото-
брали паспорта и запретили им по-
кидать судно, а капитана Владими-
ра Горбенко обвинили в нарушении 
порядка въезда «на временно окку-
пированную территорию Украины 
и выезда с нее с целью причинения 

вреда интересам государства». По-
сле этого в мае у берегов Крыма 
российские пограничники задер-
жали украинское рыболовецкое 
судно ЯМК-0041.  Стороны обменя-
ли моряков обоих судов по схеме 
семь на семь в октябре. В начале 
ноября капитана ЯМК освободи-
ли из СИЗО, Горбенко же остается 
на Украине.

В июле заместитель министра 
инфраструктуры Украины Юрий 
Лавренюк упоминал, что россий-
ские пограничники необоснован-
но задержали 148 украинских су-
дов при прохождении Керченского 
пролива. «Мы получаем многочис-
ленные жалобы от капитанов судов, 
агентов, работающих в Бердянском 
и Мариупольском портах, админи-
страций портов и народных депу-
татов о безосновательном увеличе-
нии количества задержек судов», — 
говорил он.

Как  утверждается в  докладе 
аналитического центра Stratfor, 
Украина отправляет 80% экспорт-
ных грузов по  морю. После того 
как в 2014 году республика поте-
ряла контроль над Крымом, порты 
Бердянска и Мариуполя стали по-
лучать грузы, которые ранее шли 
в Крым. Украина, в частности, ис-
пользует Азовское море для торгов-
ли с Турцией сельскохозяйствен-
ной продукцией, сообщает ана-

литический центр The Economist 
Intelligence Unit. «Строительство 
Москвой моста через Керченский 
пролив, который соединяет Азов-
ское море с Черным, привело к со-
кращению поставок грузов в укра-
инские порты и к наращиванию во-
енных сил [на Азовском море]», — 
утверждается в докладе Stratfor.

Трудности с  прохождением 
Керченского пролива негативно 
отразились на экономике Украи-
ны, заявил в  июле министр ин-
фраструктуры Украины Владимир 
Омелян. По его словам, из-за этих 
сложностей страна потеряла бо-
лее €20 млн. В период между на-
чалом строительства Крымского 
моста в 2015 году до 2017 года объ-
ем поставляемых из порта Мари-
уполя грузов сократился на  27% 
(с 8,9 млн до 6,5 млн т), констати-
рует Stratfor. Поставки из Бердян-
ска за то же время упали на 47% 
(с 4,5 млн до 2,4 млн т), отмечает 
ресурс.

Как регулируется 
использование 
Азовского моря

Статус Керченского пролива 
и  Азовского моря определяется 
двумя документами — Конвенцией 
ООН по морскому праву 1982 года 
и двусторонним соглашением Рос-

сии и Украины о сотрудничестве 
в использовании Азовского моря 
и Керченского пролива, заключен-
ным в 2003 году. Конвенция гаран-
тирует судам любых государств 
право мирного прохода через тер-
риториальное море.

В первой статье двустороннего 
соглашения сказано, что Азовское 
море и Керченский пролив истори-
чески являются внутренними вода-
ми Российской Федерации и Украи-
ны. Вторая статья гласит, что тор-
говые суда и  военные корабли, 
а  также другие государственные 
суда под флагом Российской Фе-
дерации или  Украины, эксплуа-
тируемые в  некоммерческих це-
лях, пользуются в Азовском море 
и  Керченском проливе свободой 
судоходства.

В  2007 году Россия и  Украина 
подписали соглашение о правилах 
прохода судов через Керченский 
пролив, согласно которому любое 
судно, следующее через пролив, 
должно сообщать о своих намере-
ниях в порт Керчь.

Правовая коллизия возникла по-
сле того, как в 2014 году Крымский 
полуостров вошел в состав России 
и  Россия стала контролировать 
оба берега Керченского пролива. 
21 ноября этого года российский 
МИД распространил заявление, 
в котором говорилось, что Крым 

В связи с обстрелом в Керченском проливе артиллерийских катеров «Бердянск» и «Никополь» (на фото слева), а также рейдового 
буксира «Яны Капу» (справа) Совет национальной безопасности и обороны Украины проголосовал за то, чтобы на 60 суток ввести 
в стране военное положение
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составляет неотъемлемую часть 
Российской Федерации, которая 
в соответствии с международным 
правом осуществляет свой сувере-
нитет, суверенные права и юрис-
дикцию в морских пространствах, 
прилегающих к Крымскому полу-
острову. В документе подчеркива-
ется, что Керченский пролив нико-
гда не являлся и не является между-
народным и к нему не применимы 
требования о  праве транзитно-
го или мирного прохода для ино-
странных судов.

«Существует большое количе-
ство государств, у  которых раз-
ные представления о суверените-
те над  какими-то территориями 
и их принадлежности, — заявила 
РБК официальный представитель 
МИД России Мария Захарова.  — 
Естественно, что мы [и Киев] вос-
принимаем территорию Крыма 
и прилежащую акваторию по-раз-
ному». По ее словам, есть между-
народное право, а есть правопри-
менительные практики. «В  дан-
ном случае эти практики сводятся 
к тому, что  существует уведоми-
тельный порядок прохождения 
судов», — говорит представитель 
МИДа.

Правомерность  
задержания

Задержанные украинские суда 
о своих намерениях пройти через 
пролив российскую сторону не уве-
домляли, утверждает Захарова, хотя 
еще в начале осени Украина сле-
довала этому правилу. «Почему же 
сегодня оно стало неактуальным? 
Это говорит только о том, что наме-
рения и цели украинской стороны 
были нечистоплотными», — счита-
ет она. Осознавая сложные отноше-
ния между странами, экипажи дол-
жны были уведомить российскую 
сторону, подчеркивает представи-
тель МИДа, особенно в условиях, 
когда украинские политики угро-
жают взорвать Керченский мост.

Погрануправление ФСБ по Кры-
му настаивает, что заявки на про-
ход украинских судов не подава-
лись и в график прохода кораблей 
они включены не были. В заявле-
нии ведомства также говорится, 
что пограничники были вынужде-
ны открыть огонь, так как корабли 
не реагировали на просьбы оста-
новиться и опасно маневрирова-
ли. МИД России заявил, что укра-
инские суда грубо нарушили пра-
вила мирного прохода.

С точки зрения морского права 
к украинским морякам применили 
угрозу и силу, а применение силы 
к иностранному кораблю — это акт 
агрессии, говорит доктор юридиче-
ских наук, руководитель компании 
«Агентство морского права» Алек-
сандр Скаридов. По  его словам, 
конвоирование кораблей в  рос-
сийский порт также противоречит 
Конвенции ООН по морскому пра-
ву (ст. 17).

Украинские суда могут прой-
ти через территориальные воды 
России  — это называется «мир-
ный проход через территориаль-
ные воды иностранного государ-
ства», говорит Скаридов, ссылаясь 
на Конвенцию по морскому праву. 
На такой проход, согласно конвен-
ции, имеют право как гражданские 
суда, так и военные корабли, отме-
тил эксперт.

Если корабли вышли из  Одес-
сы и пошли через территориаль-

ные воды, чтобы войти в Керчен-
ский пролив, понять, что конкрет-
но они нарушили, затруднительно, 
говорит эксперт. «Если эта инфор-
мация соответствует действитель-
ности, то тогда они не должны были 
уведомлять погранслужбу», — уве-
рен эксперт. В том случае, если они 
шли Керченско-Еникальским кана-
лом, украинские суда должны были 
предупредить о проходе капитана 
порта. «Тогда они попадают в си-
стему управления движением, — 
говорит Скаридов. — Но даже если 
они нарушили условия порта в Кер-
чи, то разбираться с ними — не ком-
петенция погранслужбы. Этим за-
нимаются судебные органы».

Как отреагировала 
Украина

В ВМС Украины заявляют, что о пе-
реходе судов российская сторона 
была уведомлена заранее. В поне-
дельник командующий ВМС Украи-
ны Игорь Воронченко отметил, 
что  украинские корабли не  про-
воцировали российскую сторону 
во время попытки прохода через 
Керченский пролив, передал те-
леканал 112.ua. По словам Ворон-
ченко, украинскую группу пресле-
довали десять различных классов 
российских кораблей, включая два 
корабля и два катера Черноморско-
го флота. «Есть запись командира 
корабля «Бердянска» (украинского 
артиллерийского катера. — РБК), 
где он указывает, что он не совер-
шает противоправные действия, 
не  поворачивает свои установки 
в их сторону, выходит в чистое море. 
Но в ответ он получил по курсу оче-
редь с 30-миллиметровой пушки 
ПРСКР (пограничный противоло-
дочный корабль. — РБК) «Изумруд», 
а  затем была проведена очередь 
на поражение», — заявил он. 

По  словам украинских вла-
стей, Россия использует контроль 
над Керченским проливом, чтобы 
оказать давление на Киев. В июле 
спикер Государственной погранич-
ной службы Украины Олег Слобо-
дян обвинил Москву в  блокаде 
Азовского моря, которая негативно 
влияет на работу украинских пор-
тов. Действия России идут вразрез 
с договором 2003 года, подчерки-
вали в  МИД Украины 21 ноября. 
Из заявления министерства следу-
ет, что Россия и Украина имеют рав-
ное право пользоваться акватори-
ей и препятствование судоходству 
там является неправомерным.

В июле президент Украины Петр 
Порошенко выразил возмущение 
из-за «незаконных» досмотров су-
дов Россией в Керченском проли-
ве. «Мы не будем с этим мирить-
ся. Если мы, украинцы, не защи-
тим нашу землю, ее никто не за-
щитит»,  — сказал он. До  конца 
2018 года Украина планирует со-
здать военно-морскую базу в Бер-
дянске. «Основной задачей базы 
будет защита портов Азовского 
моря и обеспечение безопасности 
судоходства, что предусматривает 
проведение противоминных ме-
роприятий. Это приоритетное на-
правление развития военно-мор-
ских сил», — пояснил в октябре за-
меститель начальника штаба ко-
мандования ВМС Вооруженных сил 
Украины по евроатлантической ин-
теграции Андрей Рыженко.

Россия считает обвинения 
Украины безосновательными. 
Как отметил 23 ноября глава МИД 

Сергей Лавров, договор 2003 года 
наделяет Украину и  Россию пра-
вом проводить инспекции на море. 
Лавров также отверг жалобы Кие-
ва на то, что такие проверки про-
водятся в дискриминационном по-
рядке. «С апреля этого года не было 
ни одной жалобы ни от одного ка-
питана, ни от одного судна, кото-
рые подвергались проверке со сто-
роны Российской Федерации. Не-
маловажно, что  мы не  слышали 
каких-либо тревог в выступлени-
ях наших европейских коллег <…> 
в то время, когда украинская сто-
рона абсолютно противоправно, 
в нарушение всего и вся захваты-
вала российские суда», — сказал он.

Лавров сказал, что Керченский 
пролив не подлежит регулирова-
нию международным правом и яв-
ляется российским. «Мы были вы-
нуждены усилить там присутствие 
наших пограничников, военных 
после того, как официальные лица 
Украины неоднократно обещали 
начать некие приготовления, что-
бы взорвать Крымский мост через 
Керченский пролив», — отметил он.

Введение военного 
положения

Порошенко заверил, что введение 
военного положения не означает 
немедленной мобилизации. Он 
также заметил, что введение во-
енного положения не  скажется 

на ситуации в Донбассе и не при-
ведет к каким-либо наступатель-
ным действиям украинской армии. 
Фракция «Блок Петра Порошенко», 
которая имеет 135 из  450 ман-
датов в украинском парламенте, 
уже одобрила эту меру и призвала 
других депутатов проголосовать 
за нее. Народный депутат от блока 
Иван Винник заявил РБК, что воен-
ное положение будет действовать 
до момента, пока Россия не объ-
яснит свои действия и Киев не по-
чувствует, что  угроза вторжения 
устранена.

Спикер Верховной рады Ан-
дрей Парубий заявил, что вопрос 
о  введении военного положе-
ния будет рассмотрен парламен-
том в 16:00 по киевскому времени 
(17:00 мск).

Председатель парламентской 
фракции «Оппозиционный блок» 
(43 места) Вадим Новинский за-
явил РБК, что депутаты его фрак-
ции не  поддержат введение во-
енного положения. «Мы считаем, 
что  введение военного положе-
ния сродни госперевороту», — ска-
зал он. По  его мнению, эта мера 
в силу строгости закона направле-
на на узурпацию власти.

Военное положение на Украине 
не вводилось даже во время оже-
сточенных боев на востоке страны. 
При объявлении военного положе-

ния президентские выборы могут 
быть перенесены, заявил ночью се-
кретарь СНБО Александр Турчинов. 
В ст. 19 закона о правовом режиме 
военного положения говорится, 
что «в условиях военного положе-
ния запрещается проведение вы-
боров президента Украины, а также 
выборов в Верховную раду Украи-
ны, Верховный совет Автономной 
Республики Крым и органов мест-
ного самоуправления». Уже днем 
Порошенко заверил, что  выбо-
ры пройдут планово и в соответ-
ствии с Конституцией — 31 марта 
2019 года.

По  информации социологов, 
сейчас Порошенко значительно 
уступает Юлии Тимошенко в рей-
тинге симпатий. По данным опро-
са, проведенного в конце октября — 
начале ноября тремя компаниями 
(Киевским международным инсти-
тутом социологии (КМИС), Цен-
тром Разумкова и социологической 
группой «Рейтинг»), за действую-
щего президента готовы проголо-
совать 10,3% опрошенных, за Ти-
мошенко  — 20,7%, между ними 
идет шоумен Владимир Зеленский 
с 11,4%.

Закон о военном положении так-
же дает президенту страны прак-
тически неограниченные полномо-
чия в военной и гражданской сфе-
рах, запрещается проведение мас-
совых собраний и акций, возможен 
упрощенный запрет деятельности 

политических партий, обществен-
ных организаций, если они угро-
жают суверенитету и националь-
ной безопасности Украины, ее не-
зависимости и территориальной 
целостности, а также жизни гра-
ждан; допустим контроль властей 
за работой  СМИ.

Как отреагировали 
в ООН, ЕС и США

В Брюсселе и Вашингтоне посчи-
тали претензии Украины к России 
обоснованными. Процедуры, кото-
рым подвергаются пересекающие 
Керченский пролив украинские 
суда, являются нелегитимными, 
отмечается в заявлении Государ-
ственного департамента от 30 ав-
густа. Действия Москвы американ-
ское внешнеполитическое ведом-
ство назвало попыткой дестаби-
лизировать ситуацию на Украине.

В ЕС также осудили шаги Рос-
сии. В октябре Европарламент при-
нял резолюцию, в которой призвал 
ужесточить против Москвы санк-
ционный режим, если конфликт 
в Азовском море усугубится. Де-
путаты Европарламента счита-
ют, что Россия препятствует укра-
инскому судоходству и нарушает 
международные договоренности, 
в  частности положения Конвен-
ции ООН о морском праве, соглас-

но которой как прибрежные, так 
и не имеющие выхода к морю госу-
дарства имеют право мирного про-
хода через территориальное море.

26 ноября ситуация у  Керчен-
ского пролива обсуждалась на экс-
тренном заседании Совета Без-
опасности ООН, в который входят 
15 стран. В  ходе дискуссий пост-
пред Украины при ООН Владимир 
Ельченко потребовал от  России 
выдать арестованных украинских 
моряков и корабли. По его словам, 
Киев располагает данными о пла-
нах Москвы захватить Бердянск 
и Мариуполь. Ельченко попросил 
международное сообщество «ока-
зать давление» на  Россию, что-
бы избежать эскалации конфлик-
та. Представители Франции, США 
и  Великобритании поддержали 
украинскую сторону, попросив 
от России восстановить свободу су-
доходства через Керченский про-
лив для украинских судов.

Первый заместитель постпре-
да России при ООН Дмитрий По-
лянский назвал действия украин-
ской корабельной группы в  Кер-
ченском приливе «провокацией», 
реализованной по приказу украин-
ских властей и призванной «надуть 
рейтинг» президента Порошен-
ко. По словам дипломата, на бор-
ту одного из кораблей находились 
сотрудники Службы безопасно-
сти Украины, координировавшие 
их действия. Полянский также об-
винил Запад в том, что он закрыва-
ет глаза на поведение Украины, ко-
торое подрывает международную 
безопасность.

Риски обострения 
ситуации

В  НАТО и  Евросоюзе призвал и 
не допускать обострения положе-
ния. 25 ноября официальный пред-
ставитель НАТО Оана Лунгеску за-
явила, что в альянсе внимательно 
следят за  ситуацией, и  призвала 
стороны к  деэскалации. Лунгес-
ку добавила, что  Россия должна 
соблюдать международное право 
и  позволить Украине беспрепят-
ственно пользоваться ее портами 
в  Азовском море. «Мы ожидаем 
от России восстановления свободы 
передвижения украинских судов 
по Керченскому проливу и призы-
ваем все стороны действовать сдер-
жанно», — отмечается в заявлении 
Майи Косьянчич, пресс-секрета-
ря верховного представителя ЕС 
по иностранным делам и политике 
безопасности.

Сценарий, при котором напря-
женность в Азовском море приве-
дет к наращиванию вооружений, 
довольно маловероятен, считает 
Деланоэ. Во-первых, как пояснил 
эксперт, у Украины на это не хва-
тит средств и  ей будет доволь-
но сложно преодолеть отставание 
от флота России. Во-вторых, Азов-
ское море — очень мелкое, его сред-
няя глубина составляет менее 10 м. 
По словам аналитика, это делает 
строительство масштабных воен-
но-морских баз там бессмыслен-
ным для Украины.

По  состоянию на  сентябрь 
2018 года флот Украины насчи-
тывал 66 морских боевых единиц 
и  11 тыс. военнослужащих; рос-
сийский Черноморский флот на-
считывает 2,8 тыс. боевых единиц 
и 25 тыс. военнослужащих, соглас-
но данным аналитического центра 
Stratfor. 
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НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

Во внутриполитическом блоке 
администрации президен-
та, который курирует Сергей 
Кириенко, будут введены 
KPI — по ним будет оценивать-
ся успешность выполнения 
поставленных перед управле-
ниями блока задач, сообщили 
источники РБК.

 Критерии 
эффективности

Во внутриполитическом блоке 
Кремля будут введены KPI (Key 
Performance Indicators, ключевые 
показатели эффективности). Об 
этом РБК рассказали четыре ис-
точника, близких к администра-
ции президента. KPI вводятся по 
поручению куратора внутриполи-
тического блока, первого замести-
теля руководителя администрации 
президента Сергея Кириенко, до-
бавили собеседники РБК.

В ведении Кириенко находятся 
четыре подразделения: управле-
ние внутренней политики, управ-
ление по общественным проектам, 
управление по обеспечению дея-
тельности Госсовета и управление 
по применению информационных 
технологий и развитию электрон-
ной демократии. Остальных под-
разделений кремлевской админи-
страции введение KPI не коснется, 
сказали РБК два других собеседни-
ка, близких к Кремлю.

Подчиненных Кириенко уже 
проинформировали о введении 
KPI и заверили, что невыполнение 
показателей не повлечет за собой 
наказаний, рассказывает один из 
источников РБК. KPI нужны для бо-
лее эффективной реализации за-
дач, стоящих перед внутриполи-
тическим блоком. Именно успеш-
ность выполнения задач и будут 
оценивать с помощью KPI, о вве-
дении ключевых показателей эф-
фективности для каждого сотруд-
ника речи не идет, поясняют собе-
седники РБК.

Сохранение 
стабильности

Всего определено чуть более десят-
ка задач, которые предстоит реали-
зовать внутриполитическому блоку, 
говорит один из близких к Кремлю 
источников. «Это задачи, направ-
ленные на сохранение политиче-
ской стабильности, развитие по-
литической системы», — уточняет 
он. По словам другого собеседника, 
часть задач касается повышения 
уровня доверия между властью и 
обществом, роста рейтингов инсти-
тутов власти; в перспективе могут 
быть поставлены задачи, связанные 
с выборами в Госдуму в 2021 году.

Каждую отдельно взятую зада-
чу может реализовывать как одно, 
так и несколько подведомствен-
ных Кириенко управлений. Если 
речь идет о нескольких, то в этом 
случае будет определяться ответ-
ственное за исполнение подразде-
ление, поясняет один из источни-
ков РБК. «Главное, что все задачи 
будут выполняться в общем кон-
тексте [работы внутриполитиче-
ского блока]», — резюмирует дру-
гой близкий к Кремлю собеседник.

В середине ноября на семинаре 
для сотрудников внутриполитиче-
ского блока была поставлена зада-
ча вернуть доверие к институтам 
власти, сообщал RTVI. По словам 
собеседников телеканала, уровень 
доверия в обществе к различным 
государственным и обществен-
ным институтам был признан не-
достаточно высоким и сейчас на-
чалась разработка плана по его по-
вышению.

«Дорожная карта» 
по выполнению задач

KPI — это своего рода «дорожная 
карта» по выполнению задач, кон-
кретные пункты, по которым можно 
судить, насколько успешно идет их 
реализация, поясняют два близких 
к Кремлю источника РБК. В настоя-
щее время критерии для KPI раз-
рабатываются, этим занимаются 
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Во внутриполитическом блоке администрации президента вводятся KPI

Кремль вооружается 
бизнес-практиками

В ведении первого заместителя руководителя администрации президента Сергея Кириенко находятся 
четыре управления. В них будут введены KPI, других подразделений Кремля изменения не коснутся

KPI для всех

Тему введения KPI для чи-
новников в 2016 году под-
нимал президент Владимир 
Путин. В апреле он давал 
поручение правительству 
совместно с ЦБ предста-
вить предложения по введе-
нию ключевых показателей 
эффективности для оценки 
деятельности руководите-
лей федеральных органов 
власти. KPI должны были 
соответствовать параме-
трам целевого сценария 
социально-экономического 
развития России на 2017 год 

и плановый период 2018–
2019 годов.

Надзор от 
Минэкономразвития
В октябре 2017 года стало 
известно о том, что Минэко-
номразвития доработало 
законопроект о государ-
ственном и муниципальном 
контроле и надзоре. Один 
из ключевых блоков законо-
проекта — оценка эффектив-
ности контроля и надзора. 
Предлагается установить 
внутри- и межведомствен-

ные KPI. Минэкономразвития 
предлагало считать пока-
затели эффективности, на-
пример, по числу граждан, 
погибших или пострадавших 
в результате явлений, кото-
рые должны устранить над-
зорные органы, а также по 
материальному ущербу, при-
чиненному гражданам, ком-
паниям и государству, ущер-
бу конкуренции, финансовой 
стабильности, обеспечению 
обороны. Чтобы добиться 
выполнения KPI, ведомства 
должны будут разрабатывать 

совместные программы, 
обмениваться внутренней 
информацией, повышать 
квалификацию сотрудников, 
следует из законопроекта 
по контролю и надзору.

Девять показателей 
премьера
Правительство оценивает 
эффективность деятельно-
сти региональных органов 
власти с 2012 года, когда 
был опубликован соответ-
ствующий указ президента.
В 2017 году премьер Дми-

трий Медведев утвердил 
методику расчета девяти 
новых показателей эффек-
тивности деятельности 
губернаторов. Предпола-
гается, что с 2020 года 
новые показатели будут 
применяться при оценке 
эффективности деятельно-
сти по повышению уровня 
социально-экономического 
развития, а с 2021-го — при 
оценке достижения высоких 
темпов наращивания эко-
номического потенциала 
регионов.

Столичные 
критерии
Власти Москвы в 2013 году 
сообщали о разработке 
критериев оценки рабо-
ты глав управ. В числе 
критериев назывались 
благоустройство района, 
состояние торговли, уро-
вень управления жилищным 
фондом, строительство, 
взаимодействие с населе-
нием и органами местного 
самоуправления.
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Центральная избирательная комиссия меняет свою структуру

Инновации дошли до урн
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

Аппарат ЦИК меняет структу-
ру: в ней появятся управления 
инновационного развития 
информационных технологий 
и по работе с обращениями. 
Реформа вызвана намерением 
руководства ЦИК усилить борь-
бу с нарушениями на выборах.

 В среду, 28 ноября, ЦИК утвердит 
новое штатное расписание. Судя 
по проекту решения (есть у РБК), 
количество управлений в аппара-
те Центризбиркома вырастет до 
десяти (ранее их было семь). Под-
линность документа подтвердили 
источник, близкий к ЦИК, и собе-
седник в аппарате комиссии.

Одновременно количество за-
местителей главы аппарата ЦИК 
должно сократиться с четырех до 
трех, советников председателя ко-
миссии останется двое вместо че-
тырех. Также должна быть сокра-
щена должность советника зам-
председателя комиссии.

В пресс-службе ЦИК не стали 
комментировать подлинность до-
кумента.

Изменение структуры связано с 
приходом нового главы аппарата 
ЦИК, сказал РБК член экспертно-
го совета при комиссии Аркадий 
Любарев. В мае Ольга Боброва сме-
нила на этом посту Сергея Дани-
ленко. «Новый руководитель дела-
ет структуру такой, как ему удоб-
но», — считает Любарев.

Управления для 
перспектив и проектов

В результате реформы в аппарате 
ЦИК появятся три новых управ-
ления: управление информации 

и работы со СМИ, управление 
инновационного развития ин-
формационных избирательных 
технологий и управление по ра-
боте с обращениями и докумен-
тационного обеспечения.

В «инновационное» подразде-
ление войдут отдел перспектив-
ных решений, отдел проектиро-
вания решений и отдел развития 
ГАС «Выборы», куда поступает ин-
формация о всех выборах и рефе-
рендумах. Отдел перспективных 
решений с большой вероятностью 
будет работать с новыми цифро-
выми технологиями — от QR-ко-
дов до комплексов электронного 
голосования, сказал РБК Аркадий 
Любарев.

Также отдел решений по ГАС 
«Выборы» появится в составе ор-
ганизационно-методического 
управления. «Эта система разви-
вается — и, соответственно, нуж-
ны специальные люди и мощно-
сти для работы с ней», — уточнил 
собеседник РБК в аппарате Центр-
избиркома.

ЦИК намерена уделить осо-
бое внимание новым способам 
подачи информации — в частно-
сти, развитию сайта комиссии. 
В составе аппарата появятся от-
дел работы с интернет-порталом 
Центризбиркома и информаци-
онно-справочный центр (горя-
чая линия).

Бывший член ЦИК Василий 
Лихачев пояснил РБК, что счи-
тает логичным создание отделов 
для работы с ГАС «Выборы». «Тот 
объем работы, который проходит 
через ГАС «Выборы»,  — вполне 
достоин самостоятельного отде-
ла и статуса», — сказал он. Что же 
касается других отделов — по ра-
боте со СМИ и с сайтом, то Лиха-
чев заявил, что «был бы сторонни-

ком дополнительных размышле-
ний о том, насколько они нужны». 

Новые старые отделы

Реформа ждет и некоторые из 
прежних управлений аппара-
та. Так, отдел международного 
сотрудничества и информации 
может превратиться в управле-
ние по вопросам взаимодействия 
с партиями и международного со-
трудничества. «Это не значит, что 
сотрудничеству с зарубежными 
странами будут уделять меньше 
внимания,  — прокомментиро-
вал ожидаемые изменения со-
беседник РБК в ЦИК.  — Просто 
так этим подразделением легче 
управлять». Он не исключил, что 
работой с этим управлением зай-
мется  новый член ЦИК Евгения 
Орлова.

Центризбирком отправляет на-
блюдателей на иностранные выбо-
ры, а также курирует проведение 
голосования для россиян за рубе-
жом. Сотрудничество с партиями 
подразумевает работу с их канди-
датами на выборах и обработку об-
ращений от них.

Лихачев, который курировал 
в ЦИК международное сотруд-
ничество, заявил РБК, что не ви-
дит «особой органики» в объеди-
нении подразделений по работе 
с партиями и международным на-
правлением. «Будут возникать не 
только алогизмы, но и серьезные 
противоречия,  — считает он.  — 
Возникнет вопрос дефицита вре-
мени: если управление одно, како-
му направлению оно должно боль-
ше внимания уделять?» По мне-
нию бывшего члена ЦИК, пока 
концепция еще не утверждена, 
она «требует очень хорошей кон-
сультации».

С Лихачевым не согласен со-
председатель движения «Голос» 
Григорий Мельконьянц. Он ска-
зал РБК, что структура аппара-
та ЦИК после преобразований 
«в  целом станет стройнее и ло-
гичнее». В новой структуре Центр-
избиркома, по его словам, «удоб-
но сгруппированы отделы, кото-
рые занимаются обработкой по-
ступающих обращений». Теперь 
эти отделы — по работе с обра-
щениями, по прохождению доку-
ментов и информационный центр 
ЦИК — объединены в управлении 
инновационного развития. «Это 
должно  повысить эффектив-
ность обработки входящей в ко-
миссию документации», — счита-
ет эксперт.

В целом же реформу аппара-
та нужно рассматривать с учетом 
желания главы ЦИК Эллы Пам-
филовой делать избирательный 
процесс более инновационным, 
отметил Любарев. По его словам, 
использование новых технологий 
упрощает процесс подсчета голо-
сов и сокращает количество нару-
шений, хотя «не является панаце-
ей от них».

В 2016 году Элла Памфилова 
сразу после своего назначения на 
пост главы Центризбиркома по-
обещала кардинальные измене-
ния в работе ЦИК. «У нас сейчас 
нет времени на раскачку, хорошо 
осмыслив эту ситуацию, не разру-
шая все и вся, но какие-то карди-
нальные шаги мы будем предпри-
нимать», — говорила она. С того 
момента была введена практика 
голосования по месту нахождения 
без открепительных удостовере-
ний («мобильный избиратель») 
и были проведены еще несколь-
ко реформ выборного законода-
тельства. 

начальники четырех управлений 
внутриполитического блока, расска-
зывает один из собеседников РБК.

Главный вопрос в том, кто будет 
оценивать выполнение KPI и какие 
выводы могут последовать в случае 
невыполнения задач, говорит по-
литолог Константин Калачев: «Важ-
но, что будет на выходе: идет ли 
речь только о повышении эффек-
тивности работы, повышении ка-
чества госуправления, или же речь 
идет еще об инструменте избавле-
ния от каких-то сотрудников.

Перенос бизнес-практик на гос-
службу, по словам Калачева, пред-
ставляется проблематичным, по-
скольку целеполагание и постанов-
ка задач в бизнесе и на госслужбе 
разные.

С другой стороны, по его мне-
нию, постановку задач «можно 
только приветствовать»: «Значит, 
есть понимание, что количество 
вызовов и угроз будет расти, стано-
вится понятным [сотрудникам вну-
триполитического блока], какова 
стратегия развития. Возможно, на 
решение [ввести KPI] повлияли сен-
тябрьские выборы в регионах». Од-
нако, по его словам, повышение ка-
чества госуправления требует рас-
ширения полномочий сотрудников 
и ненаказуемости инициативы.

Нет никаких проблем в исполь-
зовании современных HR-прак-
тик и систем развития профессио-
нальных компетенций на госслуж-
бе, считает глава Фонда развития 
гражданского общества (ФоРГО) 
Константин Костин. «Разговоры 
об этом ведутся уже давно, — на-
поминает он. — Это и частно-госу-
дарственное партнерство, и про-
ектный подход, и привлечение по 
контракту не госслужащих». В слу-
чае с внедрением KPI во внутри-
политическом блоке «было бы ра-
зумно сочетать проектный подход 
с организацией текущего полити-
ческого процесса, при этом нужно 
исходить из тех задач, которые из-
начально стоят как перед админи-
страцией президента в целом, так 
и перед внутриполитическим бло-
ком», добавляет эксперт. 
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Мнение о последствиях протестов во Франции

Кому Россия оказывает гуманитарную и финансовую поддержку

Миллиард в кассу 
мировой взаимопомощи

ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

Более 80% от всей российской 
гуманитарной помощи в 
2017 году было предоставлено 
Сирии, подсчитали эксперты 
РАНХиГС. При этом уже тре-
тий год подряд объем россий-
ской финансовой поддержки 
других стран превышает 
$1 млрд.

Сирия — главный 
адресат российской 
гуманитарной помощи

Россия в 2017 году направила в 
качестве гуманитарной помощи 
другим странам товары на сум-
му $23,3 млн, что более чем в два 
раза превышает объемы благотво-
рительной помощи, оказанной ею 
в 2016 году, говорится в монито-
ринге экономической ситуации 
Российской академии народно-
го хозяйства и государственной 
службы (РАНХиГС) и Института 
Гайдара, поступившем в РБК.

Главным получателем под-
держки стала Сирийская Араб-
ская Республика: доля оказанной 
этой стране помощи достигла 84% 
от всего объема российской гума-
нитарной помощи, что в стои-
мостном выражении составляет 
$19,6 млн, указывают авторы об-
зора — старший научный сотруд-
ник Института прикладных эконо-
мических исследований РАНХиГС 

Юрий Зайцев и директор Центра 
исследований международной 
торговли РАНХиГС Александр 
Кнобель.

Расчеты подготовлены на ос-
нове данных Федеральной тамо-
женной службы. «Неофициальная 
статистика [данных по гуманитар-
ной помощи Сирии] недоступна. 
Предполагаю, что она больше офи-
циальных данных, но значения не 
представляется возможным оце-
нить», — сказал РБК Кнобель.

Россия укрепляет 
позиции финансового 
донора

В 2017 году Россия направила на 
финансирование  проектов и про-
грамм в сфере содействия между-
народному развитию $1,19 млрд 
и продолжила, как отмечают экс-
перты, укреплять свои позиции в 
качестве международного донора, 

предоставляя помощи больше, чем 
получает сама. В результате три 
года подряд объем российской 
финансовой помощи превышает 
$1 млрд. В 2016 году она составила 
$1,26 млрд, в 2015-м — $1,16 млрд. 
При этом гуманитарная помощь 
не учитывается в качестве офи-
циальной помощи развитию и 
рассматривается отдельно.

Объем финансовой помощи, 
которую выделяет Россия, отно-
сительно размера ее экономики 

не так велик, как это рекоменду-
ется для крупных стран, отметил 
Кнобель. Сумма финансовой под-
держки не превышает 0,08% вало-
вого национального дохода (ВНД, 
то есть ВВП плюс доходы, кото-
рые граждане получают из-за ру-
бежа, минус доходы, вывезенные 
из страны иностранцами), под-
считали эксперты РАНХиГС. ООН 
стремится к тому, чтобы доноры 

Россия продолжает укрепление своих 

позиций в качестве международного 

донора, предоставляя при этом помощи 

больше, чем получает сама, отмечают 

эксперты

П А Р Т Н Е Р Ы

В 2017 году Россия выделила на гуманитарную помощь около $23,3 млн, $19,6 млн из которых получила Сирийская Арабская Республика
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Объем двусторонней российской 
помощи приоритетным странам, $ млн

 2015 г.      2016 г.      2017 г.

Источники: ОЭСР и Минфин России

Куба
351,97
352
353,83

Киргизия
322,81

198,81
129,81

КНДР
59,77
58,63
57,71

Таджикистан
21,76

13,66
16,1

Армения
37,37
40,33

15,63

Вьетнам
0,16
0,2

6,93

Украина
0
5,62
5

Гвинея
6,25
6,32
3,72

Узбекистан
0,52
0,05
2,98

Белоруссия
2,97
2,87
2,25
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Мнение о последствиях протестов во Франции

Почему «желтые жилеты» 
обвалили рейтинг 
Эмманюэля Макрона

Если Эмманюэль Макрон не 
изменит свой имидж прези-
дента богатых, он не сможет 
выполнить свою программу 
реформ и остаться на второй 
срок.

 Во Франции продолжаются 
мощные акции протеста про-
тив повышения цен на топливо, 
ставшего результатом налого-
вой политики правительства. 
По данным французского МВД, 
17 ноября в манифестациях 
участвовали в общей сложности 
282  тыс. человек, 24 ноября  — 
106  тыс., десятки были задер-
жаны, сотни получили травмы. 
В  Париже протестующие даже 
начали возводить баррикады и 
вооружились бутылками с за-
жигательной смесью, на что по-
лиция ответила слезоточивым 
газом и водометами. Поначалу 
президент Эмманюэль Макрон 
пробовал делать вид, будто все 
эти события его не касаются. Во 
время беспорядков он предпочел 
выступить в немецком бундеста-
ге в связи со столетием оконча-
ния Первой мировой войны, а за-
тем отправился с государствен-
ным визитом в Бельгию. Однако 
недовольство французов своей 
властью, похоже, зашло так дале-
ко, что проигнорировать его не 
получится. Ситуация с ценами 
на бензин превосходно отражает 
тот общий уровень «взаимопо-
нимания», который установился 
у нынешнего главы государства 
с соотечественниками.

Объединение протеста

В период пребывания Макро-
на на посту президента его по-
литика, прежде всего попытка 
стимулировать экономику за 
счет сворачивания части соци-
альных гарантий, уже приводи-
ла к протестным выступлениям. 
Весной 2018-го страну потрясли 
забастовки железнодорожников, 
вызванные планами властей ре-
формировать государственную 
транспортную компанию SNCF. 
В тот раз правительство одержало 
победу: законопроект о реформе 
прошел парламент, а возмущение 
постепенно улеглось. Но тогда 
борьба шла вокруг сюжетов, ка-
савшихся отдельной профессио-
нальной категории, в частности, 
отмены особого пенсионного 
статуса железнодорожников, а от 
задержек поездов страдали все 
остальные французы. Поэтому в 
целом общественные симпатии 
были на стороне президента, а 
не протестующих, что выража-
лось в относительно неплохом 
рейтинге Макрона (40% доволь-
ных его работой в июне). Так же 
правительству удавалось локали-
зовать периодические выступ-
ления студентов, пенсионеров 

и других групп, предотвращая 
слияние отдельных протестов в 
единую волну. 

Сейчас другое дело, поскольку 
повышение налогов на бензин, 
которое неизбежно вызовет рост 
цен, затрагивает каждую фран-
цузскую семью, имеющую авто-
мобиль. Отсюда действия «жел-
тых жилетов», которые не имеют 
какого-либо четкого организа-
ционного центра и чьи границы 
крайне трудно определить соци-
ально или экономически. Прав-
да, комментаторы сходятся во 
мнении, что условное ядро у это-
го движения все-таки есть. Повы-
шение цен особенно больно бьет 
по жителям сельских районов и 
небольших городов, где личный 
транспорт является основным 
средством передвижения и рабо-
ты. Для них ситуация сейчас и так 
неутешительна, ведь цены на бен-
зин и дизель во Франции уже вы-
росли с начала 2018 года на 15  и 
24% соответственно.

Стремясь хотя бы частично 
компенсировать будущие потери 
для автовладельцев, правитель-
ство предусмотрело некоторые 
уступки. В частности, предлагает-
ся удвоить премию по програм-

ме утилизации старых автомоби-
лей (до €4000 при покупке новой 
машины), расширить практику 
премирования за использование 
личного транспорта в служебных 
целях, а также увеличить льготы 
для малообеспеченных граждан 
при оплате коммунальных услуг. 
Тем не менее по главному поводу 
для недовольства — росту налогов 
на топливо — правительство пока 
отступать не намерено. Аргумен-
тация власти прочитывалась за-
ранее: экологические сборы не-
обходимы, чтобы стимулировать 
интерес к более чистым видам 
транспорта. Кстати, с этим соглас-
на и мэрия Парижа, где произо-
шли наиболее жесткие столкно-

вения протестующих с полицией. 
Мэр французской столицы Анн 
Идальго уже несколько лет пы-
тается добиться полного запрета 
дизельного топлива в городской 
черте и превращения централь-
ных районов города в постоянные 
пешеходные зоны.

Однако климатических дово-
дов будет недостаточно для про-
тестующих граждан. Главная про-
блема для Макрона и его команды 
состоит в том, что общественное 
мнение теперь не на их стороне, а 
вместе с «желтыми жилетами». По 
данным социологического центра 
Elabe, 70% респондентов поддер-
живают действия этого движе-
ния и 79% убеждены, что прави-
тельство должно скорректировать 
топливный налог. Уровень под-
держки главы государства опу-
стился до рекордно низких 25%.

Коррекция имиджа

На этом фоне возникает более 
общий вопрос — как Эмманюэль 
Макрон будет далее выстраивать 
отношения с согражданами. Ведь 
за ним уже закрепилась нелест-
ная репутация президента бога-
тых, которую ситуация с ценами 

на топливо как раз подкрепляет. 
У многих избирателей вызыва-
ет раздражение высокомерная 
нравоучительная манера, с ко-
торой привык держаться глава 
государства. Как сформулировал 
американский политолог Нико-
лас Данган, Макрон привык объ-
яснять свою точку зрения, «как 
студент-отличник на экзамене 
или как технократ, общающийся 
с коллегами».

Справедливости ради стоит 
сказать, что Макрон признает за 
собой этот недостаток. 14 ноя-
бря, в интервью телеканалу TF1, 
он заявил, что пока не сумел при-
мирить французский народ с его 
руководителями, а его согражда-

не все еще нуждаются в защите, 
внимании и уважении. При этом 
в 2017 году Макрон пришел к вла-
сти под лозунгами замены старых 
политических элит более близки-
ми к народу. Вместе с тем Макрон 
не без оснований обращает вни-
мание на то, что позитивная от-
дача от реформ всегда приходит 
позднее, чем негативные эффек-
ты, и невозможно добиться ко-
ренных преобразований в соци-
ально-экономическом устрой-
стве страны, миновав болезнен-
ные переходные этапы.

Теперь перед французским 
президентом два пути. С одной 
стороны, он может действовать 
в прежнем стиле: решительно 
идти вперед, невзирая на проте-
сты. Правда, это чревато полити-
ческим самоубийством, посколь-
ку рейтинг Макрона невысок уже 
сейчас, а за оставшиеся три с по-
ловиной года у власти предстоит 
принять еще немало непопуляр-
ных решений. Макрону нужно бу-
дет сделать все, чтобы его полити-
ка как можно скорее дала эффект 
в виде убедительного повышения 
покупательной способности насе-
ления, роста ВВП и снижения без-
работицы.

Или же Макрон может попы-
таться изменить свой имидж — 
тщательнее объяснять широкой 
аудитории цели государственной 
политики, делать более сильный 
социальный акцент при проведе-
нии будущих реформ. Но образ 
добродетельного отца нации мо-
жет получиться искусственным, 
ведь все полтора года французы 
видели совершенно другого Эм-
манюэля Макрона.

Какое из этих двух зол прези-
дент сочтет для себя меньшим — 
вот главный вопрос на ближай-
шую перспективу.

Впрочем, его нынешним оп-
понентам тоже уже непросто. 
«Желтые жилеты» пока пытают-
ся не сбавлять накал протеста, 
но уже сталкиваются с пробле-
мами. Хотя датой новых массо-
вых акций было выбрано 1 дека-
бря, активистам пока так и не уда-
лось решить, с какой именно про-
граммой они выступят и в каких 
районах манифестации должны 
быть самыми многочисленными. 
Размытость движения представ-
ляет собой вызов не только для 
власти, но и для самих проте-
стующих, ведь в ряды «жилетов» 
могут легко попадать радикалы 
со своими задачами. Придется 
сформировать группу лидеров, а 
это значит, что правительству бу-
дет с кем вступить в диалог, а сам 
протест рано или поздно примет 
более мирные формы.

«Желтые жилеты» пока пытаются 

не сбавлять накал протеста, 

но уже сталкиваются с проблемами. 

Хотя датой новых массовых 

акций было выбрано 1 декабря, 

активистам пока так и не удалось 

решить, с какой именно программой 

они выступят и в каких районах 

манифестации должны быть самыми 

многочисленными»

М Н Е Н И Е 

выделяли 0,7% своего ВНД на фи-
нансовую помощь.

Существенная доля российской 
финансовой помощи приходится 
на списание долгов других стран. 
В 2017 году Россия списала долги 
на сумму $424,94 млн (35,6% об-
щего объема официальной помо-
щи): так, к июню прошлого года 
Киргизии был списан долг в раз-
мере $240 млн.

Куда еще идет 
российская помощь

Объемы российской двусторон-
ней поддержки, предоставляемой 
напрямую другим государствам, 
по-прежнему превышают размер 
многосторонней поддержки, ока-
зываемой через международные 
организации. В прошлом году 
их объемы составили $733,7 млн 
(61,5%) и $455,8 млн (38,5%) соот-
ветственно.

По линии двустороннего со-
трудничества в 2017 году Россия 
делала акцент на оказание помощи 
странам СНГ. По словам Кнобеля, 
стратегически приоритеты в сред-
несрочной перспективе не поме-
няются, и Москва продолжит фор-
мировать «пояс добрососедства» в 
рамках экономической поддерж-
ки стран СНГ. Лидерами среди по-
следних по объему российской по-
мощи в прошлом году стали Кир-
гизия ($129,8 млн), Таджикистан 
($16,1 млн) и Армения ($15,6 млн).  

В  число приоритетных 
для России в 2017 году вошли и 
страны Латинской Америки, Аф-
рики и Азии. Так, Россия напра-
вила Кубе  $353,8   млн, КНДР — 
$57,7   млн, Сирии — $20,5 млн, 
Никарагуа — $14 млн. 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Ф
О

ТО
: и

з 
ли

чн
ог

о 
ар

хи
ва

Алексей Чихачев,
эксперт Российского 
совета по международным 
делам

Виды помощи

Данные о финансовой помощи 
публикует Организация экономи-
ческого сотрудничества и развития 
(ОЭСР), а предоставляет их Мин-
фин. Официальная помощь разви-
тию включает гранты, кредиты и 
иные виды трансфертов в денеж-
ной или натуральной форме стра-
нам-партнерам со стороны донора. 
Статистика не учитывает непрямую 
поддержку или помощь непри-
знанным государствам. Например, 
Россия официально оказывает 
помощь Абхазии и Южной Осетии, 
не признанным международным 
сообществом.
Кроме того, в статистике не учи-
тываются средства, выделяемые 
на борьбу с международным 
терроризмом, и предоставление 
военной помощи. «Недоучет 
этих денежных потоков занижает 
официальную статистику россий-
ской помощи развитию», — подчер-
кивается в мониторинге РАНХиГС.
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Сколько торговля заработала на днях традиционных распродаж

Пятничный отрыв
Но до оборотов в США — где и 

появилась традиция начала сезо-
на распродаж в ноябре, сразу по-
сле Дня благодарения, — россий-
ским онлайн-ретейлерам пока 
далеко. Согласно предваритель-
ным данным, за прошедшие вы-
ходные совокупный оборот аме-
риканских интернет-магазинов 
составил $6,22 млрд, что на 23,6% 
больше прошлогоднего значения.

Что и сколько россияне успели 
приобрети со скидкой за прошед-
шие выходные — в обзоре РБК.

Лидеры продаж 

Опрошенные РБК ретейлеры и 
эксперты отмечают, что самыми 
продаваемыми категориями ста-
ли электроника, бытовая техника, 
смартфоны и гаджеты. В сегменте 
«электроника» обороты в распро-
дажный выходной увеличились на 
49% по сравнению с предыдущим 
уик-эндом (16–18 ноября), приво-
дит данные директор департамен-
та эквайринга банка «Русский стан-
дарт» Инна Емельянова. Входящие 
в группу «Сафмар» Михаила Гуце-
риева ретейлеры «М.Видео» и «Эль-
дорадо» сообщили, что продажи за 
этот период на 30% превысили по-
казатели «черной пятницы» 2017-го 
и на 55% — обычных осенних дней.

По данным «Яндекс.Касса», в 
этой категории был и самый высо-
кий средний чек — 12 190 руб. Сред-
ний чек по России, согласно стати-
стике оператора «Эвотор», составил 
1075 руб. (в обычные дни — 1044 
руб.), в Москве — 1825 руб. (1258 руб. 
без распродаж).

В 2017 году в московских торго-
во-развлекательных центрах груп-
пы «Ташир» (находится на втором 
месте в рейтинге крупнейших вла-
дельцев торговой недвижимости 
России) трафик в активные дни ак-
ции вырос в среднем на 30%, сооб-
щили в пресс-службе компании. В 
этом году поток посетителей пре-
взошел прошлогодние показате-
ли. По данным «Ташира», с 23 по 
25 ноября трафик был в среднем на 
15% выше, чем прошлогодний. Если 
сравнивать с предыдущими выход-
ными (16–18 ноября), трафик в тор-
говых центрах группы вырос в сред-
нем на 40%.

По данным АКИТ, больший ин-
терес к распродажам в этом году 
проявили мужчины (60% покупа-
телей), поэтому высокие обороты 
были и у других «мужских» катего-
рий —  автотовары, аудиотехника, 
компьютеры, спорт и отдых. Сред-
ний чек в категории «материалы 
для строительства и ремонта» со-
ставил 7,7 тыс. руб., «товары для 
спорта и туризма» — 7,4 тыс. руб., 

приводит оценку самых дорогих 
сегментов «Яндекс.Касса».

Существенный рост показал и 
сегмент «красота», отмечают в «Рус-
ском стандарте»: рост оборотов на 
49,9% и на 55% — числа операций. 
Средний чек в этом сегменте прак-
тически не изменился: в обычные 
выходные он составляет 5638 руб., 
в период распродаж вырос только 
до 5715 руб.

Пик активности во всех катего-
риях пришелся на субботу 23 ноя-
бря. В этот день объем покупок оде-
жды и обуви вырос в три раза по 
сравнению с предыдущей субботой, 
число операций тоже практически 
утроилось. В «Русском стандарте» 
также отмечают пик активности за-
емщиков — в эти выходные в бан-
ке было оформлено на 15% больше 
кредитов, чем в обычные дни.

Автодилеры и маленькие 
магазины

В России в отличие от США, где тра-
диция распродаж зародилась имен-
но в обычных магазинах, «черную 
пятницу» стали устраивать снача-
ла онлайн-продавцы.  Но участво-
вать в потребительском ажиотаже 
с каждым годом готово все боль-
ше и «нетрадиционных» катего-
рий. Например, как рассказала РБК 
Анна Фролова, директор департа-

мента  маркетинга и рекламы ГК 
«Автоспеццентр», хотя автодилер 
и не проводил централизованную 
«черную пятницу», акция прошла в 
некоторых его центрах. «Наиболее 
эффективно минувшие выходные 

прошли у нас по Mazda — рост тра-
фика и продаж на 40% по отноше-
нию к обычным выходным, на пят-
ницу пришлось пиковое количество 
звонков за весь месяц, — рассказала 
Фролова. — Всплеск продаж на 25% 
мы отметили по Kia. При этом по 
Infiniti, Nissan, Citroen статистиче-
ски значимого всплеска продаж не 

было, несмотря на акционную ком-
муникацию. По BMW мы также не 
отметили заметного притока тра-
фика, но это скорее связано с тра-
диционно высоким сезоном про-
даж в ноябре».

По словам директора «Авилон 
Ford» и «Авилон Volvo» Михаила 
Жмакова, объявленная дилером со 
среды, 22 ноября, «неделя черной 
пятницы» увеличила количество 
еженедельных контрактов по Volvo 
на 15%, по Ford — на 10%. Хотя уве-
личение контрактов по брендам в 
компании связывают в том числе 

В России в отличие от США, 

где традиция распродаж зародилась 

именно в обычных магазинах, «черную 

пятницу» стали устраивать сначала 

онлайн-продавцы.  Но участвовать 

в потребительском ажиотаже 

с каждым годом готово все больше 

и «нетрадиционных» категорий

П О Т Р Е Б Р Ы Н О К

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

«Черная пятница» в цифрах

Источники: АКИТ, «Эвотор», «Яндекс.Касса»,  Российская ассоциация электронных коммуникаций

52 
млрд руб. может 
составить общий объем 
скидочных покупок 
«черной пятницы» 
в России в этом году

40% 
всех участников акции — покупатели в возрасте  
от 24 до 34 лет

Более 
5 тыс. 
ретейлеров  
приняли  
участие 
в распродаже  
этого года  
(3,5 тыс. 
ретейлеров  
в 2017-м)

$6,22 
млрд составил общий оборот американских 
интернет-магазинов 23–25 ноября (на 23,6% больше 
прошлогоднего значения)

15 
млрд руб. — оборот 
интернет-магазинов 
за время проведения 
«черной пятницы» 
(в три раза больше, чем 
за обычные выходные). 
В 2017 году «черная 
пятница» принесла 
интернет-магазинам 

6 млрд руб.

12,2 
тыс. руб. составил  
средний чек  
в категории  
«бытовая техника» 
(самый большой), 
в категории  
«материалы 
для строительства 
и ремонта» — 

7,7 
тыс. руб.,  
«товары для спорта  
и туризма» — 

7,4 
тыс. руб.
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Банк России утвердил тарифы для Системы быстрых платежей

Рынок переводов получил  
нулевой ориентир
ЕВГЕНИЯ ЧЕРНЫШОВА

Система быстрых платежей 
ЦБ, позволяющая гражданам 
переводить деньги клиенту 
любого банка, в первый год 
будет работать с нулевыми 
тарифами. Это позволит сни-
зить комиссии за переводы, 
которые сейчас достигают 
1–1,6%.

Совет директоров Банка России 
утвердил тарифы для банков за пе-
реводы в Системе быстрых плате-
жей (СБП), которая должна зарабо-
тать в январе 2019 года. Соответ-
ствующий документ опубликован 
на сайте ЦБ. Система должна по-
зволить физическим лицам прово-
дить мгновенные платежи в режи-
ме реального времени по простым 
идентификаторам (например, 
по номеру мобильного телефона), 
независимо от того, в каких бан-
ках открыты счета отправителя 
и получателя перевода. Речь идет 
не только о привязанных к картам 
счетах, но и о переводах с текущих 
счетов клиентов.

Согласно решению ЦБ, в первый 
год система будет работать с нуле-
выми тарифами, а начиная с 1 ян-
варя 2020 года комиссии установ-
лены в размере от 1 до 6 руб. в за-
висимости от суммы перевода.

Согласно тарифной сетке, ко-
миссии за списание денежных 
средств со счета клиента-платель-
щика, а также за зачисление денег 
на счет клиента-получателя уста-
новлены в одинаковом размере.

600 тыс. руб. — это максималь-
ная сумма одной операции. Ко-
миссия будет браться как с банка 
клиента-отправителя, так и с бан-
ка клиента-получателя. Таким об-
разом, итоговая комиссия удваи-
вается.

Если клиент-плательщик 
инициирует возврат денежных 
средств, то его банк заплатит ко-
миссию за зачисление возвращен-
ных денежных средств на его счет 
в двойном размере (1 руб. при пе-
реводе до 1 тыс. руб., 2 руб. — от 
1000,01 до 3 тыс. руб. и т.д.). Тари-
фы за направление клиентом за-
просов информации о получателе 
средств и банке получателя уста-
новлены на нулевом уровне. В слу-
чае если получатель отказывает-
ся принимать платеж, то банк бу-
дет оплачивать только обработку 
платежа согласно установленным 

тарифам, рассказал РБК источник 
на платежном рынке.

В дальнейшем сервисы Систе-
мы быстрых платежей будут раз-
виваться: планируется реализо-
вать возможность делать перево-
ды в адрес госорганов и юридиче-
ских лиц. Кроме того, расширится 
список идентификаторов, по кото-
рым можно будет совершить пла-
теж, говорится в сообщении ЦБ.  

Что будет с тарифами 
для клиентов

Банки сами будут устанавливать 
тарифы за переводы в Системе бы-
стрых платежей. Но так как система 
носит социальный характер, низкие 
комиссии ЦБ позволят банкам уста-
новить минимальные надбавки, со-
общила первый заместитель пред-
седателя ЦБ Ольга Скоробогатова.

«Мы установили для банков при-
влекательные условия обслужива-
ния в СБП, чтобы они, в свою оче-
редь, имели возможность пред-
ложить минимальные тарифы по 
таким платежам своим клиен-
там», — привела пресс-служба ЦБ 
ее слова. Льготный период для бан-
ков (нулевые тарифы в первый год 
работы системы) даст им возмож-
ность снизить издержки и будет 
стимулировать более быстрое под-
ключение кредитных организаций 
к Системе быстрых платежей, счи-
тают в ЦБ. В ВТБ, который прини-
мает участие в пилотном проекте, 
отметили, что сейчас анализируют 
установленные ЦБ тарифы. «Ожи-
даем, что размер установленных 
тарифов в рамках СБП будет ниже 
существующих при  переводе с кар-
ты на карту разных банков», — сооб-
щили в пресс-службе ВТБ. Такие же 
ожидания у Промсвязьбанка: «Од-
нозначно установленные тарифы 
будут дешевле переводов с карты 
на карту», — сказала РБК начальник 
отдела цифровых платежных сер-
висов ПСБ Ольга Алексюк. В Альфа-
банке пообещали, что его тарифы 
будут соответствовать рыночным.

Банк «ФК Открытие», не участ-
вующий в «пилоте» СБП, плани-
рует присоединиться к системе во 
втором квартале 2019 года. «В пер-
спективе переводы СБП должны 
заменить переводы с карты на кар-
ту с использованием сервисов ме-
ждународных платежных систем, 
а временное отсутствие комиссий 
позволит банкам предлагать своим 
клиентам мгновенные переводы 

по более выгодным тарифам, чем 
предлагает сейчас рынок», — отме-
чает управляющий директор управ-
ления транзакционного бизнеса 
банка «Открытие» Михаил Щипков.

Льготный период для банков 
с нулевыми тарифами — это хоро-
шая возможность протестировать 
новый сервис ЦБ, отмечает млад-
ший директор по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Вячеслав Пу-
тиловский.  «Навряд ли банки так-
же установят нулевые комиссии 
для клиентов, так как им нужно бу-
дет на этом заработать, — полагает 
он. — Однако тарифы однозначно 
будут низкими из-за высокой кон-
куренции в банковском секторе». 
«Особо жадные кредитные орга-
низации могут не получить клиен-
тов вовсе», — предупреждает Пути-
ловский.

Альтернатива Сбербанку

В настоящее время самым по-
пулярным сервисом, клиенты ко-
торого могут переводить денеж-
ные средства по номеру мобиль-
ного телефона, является «Сбербанк 
Онлайн». Им, по данным банка, 
пользуются свыше 40 млн человек. 
Самые востребованные операции 
в приложении  — P2P-переводы, 
на которые приходится 47% от об-
щего количества ежедневных опе-
раций. Сервис предоставляет услу-
ги перевода между счетами своих 
клиентов внутри региона без ко-
миссии, за внешние переводы ко-
миссия взимается — 1,5% от суммы 
при минимальном переводе 30 руб.

Тарифная политика большин-
ства банков в отношении денеж-
ных переводов предусматривает 
комиссию с клиентов за P2P-пере-
воды на карты сторонних банков. 

Нулевые тарифы часто устанавли-
ваются при совершении операций, 
когда деньги зачисляются на счет 
клиента со счета другого банка, 
так как кредитные организации 
заинтересованы в привлечении 
средств. ВТБ взимает за переводы 
на карты «Мир» других банков 1% 
от суммы операции, 1,4% — при пе-
реводе на карты Visa и MasterCard 
(минимальные суммы 30 и 45 руб. 
в зависимости от вида транзак-
ции). Промсвязьбанк установил 
размер комиссии на уровне 1,5% 
(минимум 30 руб.). Такие же усло-
вия у Росбанка, Тинькофф Банка 
(без минимального лимита), Газ-
промбанка (минимум 100 руб.). 
Альфа-банк взимает со своих кли-
ентов 1,6% при минимальной сум-
ме перевода 50 руб.

Система быстрых платежей 
Банка России создается для обес-
печения равного доступа банков 
и их клиентов к денежным пере-
водам. Глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина в октябре заявила, что Систе-
ма быстрых платежей, наряду с си-
стемой удаленной идентификации 
и цифровым профилем (платфор-
мой для обмена информацией 
между госорганами, гражданами 
и коммерческими организация-
ми), относится к национальной 
критической инфраструктуре, ко-
торая уравняет условия игры для 
различных участников финансо-
вого рынка.

«Пока нельзя говорить о том, 
сможет ли СБП конкурировать 
с системой переводов от Сбер-
банка, так как последняя рабо-
тает уже не один год, а насколь-
ко успешным окажется проект 
ЦБ, покажет будущее», — говорит 
Путиловский.  «Для того чтобы си-
стема стала реальным конкурен-
том переводам с карты на карту, 
нужно решить еще ряд вопро-
сов, основные из которых: при-
соединение к СБП крупнейших 
российских банков и установле-
ние единого подхода всех банков 
к внутренним тарифам, — заявил 
зампред правления Совкомбан-
ка Алексей Панферов. — Ведь сво-
бодный рынок P2P — это неогра-
ниченная возможность клиента 
переслать деньги со счета в лю-
бом банке другому физлицу без 
каких-либо заградительных тари-
фов и иных барьеров». 

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Тарифы для Системы быстрых платежей с 2020 года

Размер перевода До 1 тыс. руб. От 1 до 3 тыс. руб. От 3 до 6 тыс. руб. От 6 до 600 тыс. руб.

Банк клиента-плательщика 0,5 руб. 1 руб. 2 руб. 3 руб.

Банк клиента-получателя 0,5 руб. 1 руб. 2 руб. 3 руб.

Общий размер комиссии 1 руб. 2 руб. 4 руб. 6 руб.

Комиссия за возврат средств  
по требованию отправителя* 1 руб. 2 руб. 4 руб. 6 руб.

* Платит только банк клиента-плательщика.

Источник: ЦБ

и с анонсированным повышени-
ем НДС до 20% в следующем году.

К распродажам присоединяют-
ся все больше небольших магази-
нов. По данным «Эвотора», выруч-
ка малых и средних ретейлеров и 
предприятий в сфере услуг, участ-
вовавших в «черной пятнице», вы-
росла на 15% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлой не-
дели. «Сам по себе малый бизнес 
за год стал активнее, предприни-
матели почувствовали, что они 
что-то значат в экономике, и хотят 
соответствовать трендам, — объяс-
няет аналитик производителя он-
лайн-касс «Эвотор» Андрей Хлеб-
ников. — «Черная пятница» — это 
возможность для малого бизнеса 
присоединиться к общему ажио-
тажу и выделиться на фоне конку-
рентов, которые пока этого не де-
лают, привлечь больше покупате-
лей, стать более заметными в своем 
районе». Активности малого бизне-
са есть, по версии собеседника РБК, 
еще одно объяснение — технологи-
ческое: предприниматели получи-
ли кассы с доступом к облачным 
сервисам, они могут воспользовать-
ся разными скидочными или бонус-
ными приложениями и установить 
скидки на все товары или на груп-
пу товаров нажатием одной кнопки 
(раньше это было очень трудоемко).

Согласно приводимому ранее 
прогнозу АКИТ, совокупный обо-
рот товаров, которые были куп-
лены в рамках «черной пятницы» 
(и онлайн, и офлайн), может соста-
вить 52 млрд руб.

Скидки как спасение

По подсчетам АКИТ, в этом году 
в распродажах приняли участие 
5 тыс. ретейлеров против 3,5 тыс. 
в 2017 году. Распродажи и про-
мо — один из ключевых трендов 
последних лет на фоне сокраще-
ния расходов потребителей. Как 
указывала в своем отчете, напри-
мер, Fitch Ratings, для 72% потре-
бителей наиболее важным фак-
тором является цена. В услови-
ях падающих доходов населения 
ретейлерам тяжело работать без 
промоактивности, комментирует 
гендиректор «INFOLine-Аналити-
ка» Михаил Бурмистров. Но, по его 
словам, важно грамотно планиро-
вать промоактивность, чтобы она 
была эффективной. Такие разовые 
точечные промоакции, как «чер-
ная пятница», позволяют крупным 
ретейлерам решить несколько 
важных задач — привлечь новых 
клиентов, провести оптимизацию 
стоков и повысить эффективность 
маркетинговых расходов, отмеча-
ет эксперт. По мнению Бурмистро-
ва, одна агрессивная распродажа 
работает лучше, чем постепенное 
снижение цен, поскольку в ажио-
таже покупатель теряет рацио-
нальность, что позволяет предло-
жить ему комплексную корзину и 
увеличить средний чек. Он отме-
тил, что в этом году «черная пятни-
ца» в России впервые стала одним 
из пиковых дней, когда происхо-
дит максимум дневных продаж — 
фактически по непродовольствен-
ным категориям продажи достиг-
ли предновогоднего уровня. 

При участии  
Ирины Парфентьевой,  
Надежды Федоровой

Кто создает СБП

Над созданием СБП работают Банк России, ассоциация «Фин-
Тех» (АФТ), Национальная система платежных карт (НСПК) и бан-
ки — участники ассоциации «ФинТех». Оператором Системы бы-
стрых платежей и ее расчетным центром является Банк России, 
клиринговым центром — НСПК. В настоящее время пилотный 
проект ведется с ВТБ, Альфа-банком, Тинькофф Банком, Рос-
банком, банком «Ак Барс», Газпромбанком, Киви Банком, Пром-
связьбанком, Совкомбанком, Райффайзенбанком, СКБ-банком 
и РНКО «Платежный центр», сообщили РБК в НСПК. Как заявил 
генеральный директор АФТ Сергей Солонин, полный запуск си-
стемы начнется именно в этих кредитных организациях, однако 
она в итоге будет доступна всем российским банкам.
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Проект

Власти рассматривают возможность дистанционной регистрации юридических лиц

Капитализм 
с электронным лицом
ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО, 
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА, 
АННА БАЛАШОВА

Электронный паспорт, кото-
рый россияне начнут полу-
чать с 2021 года, позволит 
им удаленно регистрировать 
юридические лица и ИП. Для 
этого уже в 2020 году будет 
создана специальная онлайн-
платформа.

Как это будет 
реализовано

С помощью электронного паспор-
та, который граждане России на-
чнут получать с 2021 года, можно 
будет дистанционно зарегистри-
ровать юридическое лицо и ин-
дивидуального предпринимателя.  
Для этого в 2020 году будет создан 
специальный ресурс, на разра-
ботку и запуск в эксплуатацию 
которого планируется потратить 
60 млн руб. частных инвестиций. 
Об этом говорится в текущей вер-
сии плана мероприятий федераль-
ного проекта «Информационная 
безопасность» национальной 
программы «Цифровая экономи-
ка» (копия есть у РБК). На созда-
ние инфраструктуры для сбора 
биометрических данных граждан 
и выдачи паспортов нового образ-
ца по всей стране из федерального 
бюджета планируется потратить 
809,3 млн руб.

Представитель пресс-службы 
АНО «Цифровая экономика» (в том 
числе отвечает за реализацию нац-
программы) подтвердил, что та-
кие положения есть в документе. 
Он уточнил, что план федерально-
го проекта должен быть утвержден 
до конца этого года.

Ресурс по дистанционной ре-
гистрации юридических лиц и ин-
дивидуальных предпринимателей 
помимо самой регистрации также 
позволит удаленно открывать сче-
та в банках и других кредитных ор-
ганизациях. По словам пресс-служ-
бы АНО «Цифровая экономика», в 
декабре 2020 года платформа будет 
запущена в тестовом режиме, что-
бы наладить ее работу до запуска 
электронного паспорта в эксплуа-
тацию в 2021 году.

В Минкомсвязи на запрос РБК на 
момент публикации не ответили.

Как ранее сообщали «Ведомо-
сти», в 2021 году в России должен 
начаться постепенный перевод 
граждан на электронные паспорта, 
в итоге они должны полностью за-
менить бумажные. Новый паспорт 
может представлять собой пласти-
ковую карточку с электронным чи-
пом, писало издание. Предполага-
ется, что на этот чип будет записа-
на не только информация, которая 
сейчас присутствует в паспорте, 
но и номер страхового свидетель-
ства (СНИЛС), водительские права 
и прочие личные данные.

В Минкомсвязи поясняли, что 
электронный паспорт будет востре-
бован при идентификации на вы-
борах: избиратель должен будет не 
только  предъявлять паспорт, но и 
проходить биометрическую иден-
тификацию (лица и голоса), сооб-
щал ТАСС.

Кто будет делать 
электронные паспорта

На заседания рабочих групп в аппа-
рате правительства и Минкомсвязи 
решают, будет ли проводиться кон-
курс на изготовление различных 
компонентов электронного пас-
порта и разработку программного 
обеспечения для него или будет на-
значен единственный исполнитель, 
сообщил РБК источник, близкий к 
разработчикам проекта. «В   ра-
бочей группе определяются кон-
кретные технические требования к 
электронному паспорту. Это будет 
пластиковая карта с чипом и маг-
нитной полосой, соответствующая 
требованиям ICAO (International 
Civil Aviation Organisation — Между-
народной организации граждан-
ской авиации. — РБК), остальные 
детали пока обсуждаются. В част-
ности, что именно будет записано 
на карту, чтобы в дальнейшем мож-

но было организовать процесс об-
мена информацией между ведом-
ствами», — сказал собеседник РБК.

В изготовлении документа мо-
гут принять участие несколько ор-
ганизаций, в том числе произво-
дители микросхем НИИМЭ и «Ми-
крон», «Гознак» (владеет лицензией 
на изготовление пластиковой кар-
ты нужного образца), а также ФГУП 
«НИИ «Восход», которое претенду-
ет на создание ИТ-системы, гово-

рили РБК два источника, близкие 
к разработке проекта. Представи-
тели «Гознака» и «Восхода» не от-
ветили на запрос РБК о работе над 
электронным пас портом. Пред-
ставитель «Микрона» говорил, что 
компания готова запустить серий-
ное производство чипов для элек-
тронного паспорта.

Как в проекте будет 
участвовать Сбербанк

В обоих проектах — запуска ресур-
са для дистанционной регистрации 
юрлиц и создания инфраструктуры 
для сбора биометрических дан-
ных — среди исполнителей зна-
чится Сбербанк.

В октябре он запустил собствен-
ную единую систему аутентифика-
ции, которая собирает изображения 
лиц и записи голосов — их образ-
цы можно сдать сейчас более чем 
в 6 тыс. отделений банка. Систе-
ма «обеспечит доступ к биометри-
ческим сервисам во всех каналах, 
ускорит обслуживание и сделает 
его удобнее и безопаснее», писали 
«Ведомости». Она будет конкуриро-
вать с национальной Единой био-
метрической системой, которую в 
июле запустили Центральный банк 
и «Ростелеком» и к которой должны 

будут подключиться все банки. Бла-
годаря этой системе граждане дол-
жны получить возможность к концу 
2019 года сдавать биометрические 
данные во всех банках, чтобы полу-
чить возможность удаленно откры-
вать счета в любом из них.

В феврале Сбербанк запустил 
возможность онлайн-регистрации 
бизнеса и дистанционного откры-
тия расчетного счета через сервис 
своей дочерней компании «Дело-
вая среда». Заявителю необходимо 
предоставить персональные дан-
ные и подтвердить их корректность 
в сервисе «Сбербанк Онлайн», вы-
брать вид деятельности и систему 
налогообложения, указать плани-
руемые операции по расчетному 
счету, оплатить госпошлину. По-
сле этого с помощью специально-
го приложения и биометрического 
заграничного паспорта заявитель 
подтверждал личность и получал 
электронную подпись для завере-
ния документов.

Эксперимент проводится в Ка-
лужской, Тверской и Тульской обла-
стях, он должен завершиться 31 де-
кабря. Как пояснил представитель 
Сбербанка, теперь банк хочет рас-
пространить проект на всю страну. 
От дальнейших комментариев он 
отказался.    

Сервис по дистанционной 

регистрации 

юридических лиц 

и индивидуальных 

предпринимателей 

помимо самой 

регистрации также 

позволит удаленно 

открывать счета в банках 

и других кредитных 

организациях

Т Е Х Н О Л О Г И Я

На создание инфраструктуры для сбора биометрических данных граждан и выдачи паспорта нового образца по всей стране 
из федерального бюджета планируется потратить 809,3 млн руб.
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Проект

Ретейлеры попросили о моратории на изменение законодательства о торговле

Розница настаивает на консервации
ОЛЬГА ДУБРАВИЦКАЯ, 
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА

Правительство рассмотрит 
вопрос о моратории на изме-
нение закона «О торговле». 
Такое предложение внесли 
ретейлеры на первой отрасле-
вой встрече с вице-премьером 
Дмитрием Козаком. Кроме 
того, сети хотят больше само-
регулирования.

О предложении на один или два 
года ввести мораторий на изме-
нение главного для розницы от-
раслевого закона — «Об основах 
государственного регулирования 
торговой деятельности в России» 
(«О торговле») — РБК рассказали 
участники состоявшегося в по-
недельник, 26 ноября, совещания 
крупнейших розничных сетей с 
вице-премьером Дмитрием Ко-
заком. В числе участников первой 
«торговой» встречи с вице-пре-
мьером — главы X5 Retail Group 
(«Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель»), «М.Видео-Эльдора-
до», «Магнита» и другие. Один из 
собеседников РБК напомнил, что 
закон «О торговле» сейчас про-
ходит оценку фактического воз-
действия — Минэкономразвития 
проверит этот и еще 28 действую-
щих нормативно-правовых актов 
на предмет их влияния на бизнес-
климат. Результаты министерство 
должно представить в феврале 
2019-го. Анализируемые законы 
должны были обеспечить конку-
ренцию и прозрачность рынка и 
защитить интересы российских 
производителей, однако на деле, 
как указывалось в плане проверки 
министерства, создают сложности 
для участников рынка.

Как сообщила РБК глава «Маг-
нита» Ольга Наумова, введение мо-
ратория позволит отрасли, во-пер-

вых, адаптироваться уже к введен-
ным изменениям, а также более 
комплексно и эффективно прора-
ботать возможные дальнейшие из-
менения. По ее словам, логичным 
развитием отрасли должно стать 
саморегулирование — например, 
в формате создания совета рын-
ка. Сейчас, НП «Совет рынка» дей-
ствует, например, в энергетике:  в 
его набсовет входят представители 
потребителей, всех компаний, уча-
ствующих в производстве, распре-
делении и сбыте электроэнергии, 
а также регулятор.  

Несмотря на просьбу о мора-
тории, сети выступали с инициа-
тивами все-таки изменить неко-
торые положения действующего 
законодательства. На совещании 
также обсуждалось проведение 
оценки фактического воздействия 
принятых в январе 2017 года по-
правок в закон «О торговле», в 
частности об ограничении раз-
мера ретро-бонуса до 5%: предла-
гается вывести логистику из-под 
действия этой нормы, рассказал 
РБК директор по взаимодействию 
с органами государственной вла-
сти X5 Retail Group Станислав Нау-
мов. По его словам, также оценке 
фактического воздействия под-
вергнут так называемый закон о 
возвратах: участники встречи вы-
разили сомнения в его полезности 
в том числе и для поставщиков.

Как отметил один из участни-
ков совещания, X5 Retail Group 
также предложила снять антимо-
нопольные ограничения на мак-
симально занимаемую розничной 
компанией долю в 25% для муни-
ципальных образований.

Все предложения торговых се-
тей найдут свое отражение в про-
токольных решениях, заявил РБК 
представитель замглавы прави-
тельства Илья Джус. Стороны дого-
ворились создать рабочую группу 

под руководством замглавы Мин-
промторга Виктора Евтухова по 
рассмотрению предложений ре-
тейла в сфере нормотворчества. 
На встрече, по словам Джуса, дей-
ствительно обсуждалась одна из 
главных инициатив сетей — вве-
дение моратория на изменения за-
конодательства о торговле: с точки 
зрения стабильности правил игры 
в отрасли и оценки фактического 
воздействия уже принятых изме-
нений в закон «О торговле».

Как рассказывает Станислав 
Наумов , до конца марта 2019-го 
новая рабочая группа должна бу-
дет подготовить видение проекта 
организационной структуры «роз-
ничного» СРО — до этого момента 
ожидается, что правительство не 
будет поддерживать никаких по-
правок в закон «О торговле». В со-
вет рынка, по его словам, войдут 
сенаторы, депутаты, ретейлеры и 
производители.

«Важно нам не скатиться до того 
регулирования, которое было во 
времена Советского Союза, — за-
явил в ходе встречи Дмитрий Ко-
зак. — В общественной жизни мно-
гие явления развиваются по зако-
ну маятника: полная свобода и по-
том опять полная несвобода. Здесь 
очень важно действовать очень ак-
куратно, бережно, оценивать все 
последствия государственного 
управления. Мы должны каждый 
шаг выверять, чтобы понимать, ка-
кие позитивные явления возник-
нут после такого регулирования, 
какие негативные».

О необходимости заморозить 
закон «О торговле» розничные 
компании просят не в первый раз. 
«Необходимо любые новые ини-
циативы заморозить до оконча-
тельного анализа и официального 
разбора последствий принятия за-
кона 2016 года, и приоритет отдать 
исключительно теме саморегули-

рования», — отмечал еще в феврале 
глава московского представитель-
ства Metro AG Алексей Григорьев.

Саморегулироваться сети пы-
таются уже давно. Еще в 2012 году 
был создан «Кодекс добросовест-
ных практик взаимоотношений 
между торговыми сетями и по-
ставщиками потребительских то-
варов». Этот свод правил, осно-
ванный на «принципах взаимного 
уважения и добросовестного пове-

дения» участников рынка, подпи-
сали крупнейшие отраслевые ассо-
циации. Фактически на несколько 
лет кодекс стал дополнением к за-
кону «О торговле». Но в 2016 году 
часть положений кодекса стала 
противоречить новым поправкам 
в закон, и его широкое использо-
вание прекратилось.

При участии 
Елены Сухоруковой

П Р О Е К Т

Закон трудной судьбы

Закон «О торговле» — первый, который предусматривал рамоч-
ное регулирование розницы в России, — был принят в декабре 
2009 года. Принятию закона предшествовали несколько лет согла-
сований из-за ведомственных разногласий: в первом чтении закон 
«приняли по личной просьбе премьера Владимира Путина», но госу-
дарственно-правовое управление президента и его помощник (в то 
время) Аркадий Дворкович дали отрицательное заключение, назвав 
основные положения «сомнительными с правовой точки зрения». 
Второе чтение переносилось трижды, но в итоге закон был принят. 
Документ предусматривал регулирование правительством цен и 
наценок на социально значимые продукты, определял сроки оплаты 
поставленных товаров (от 10 до 45 календарных дней в зависимости 
от срока годности), запрещал торговой сети открывать новые магази-
ны, если ее доля в розничном обороте продовольственных товаров 
превышает четверть. Закон также запретил ретейлерам включать в 
договор поставок любые вознаграждения от поставщиков, кроме 
одной объемной скидки в размере максимум 10% от закупочной 
цены товара. Но закон не оправдал возложенных на него надежд: 
существенного положительного сдвига в договорных отношениях 
между ретейлерами и поставщиками не произошло, а участники рын-
ка гибко приспособились к изменениям, оценивал эффект от закона 
первый проректор ВШЭ Вадим Радаев. После того как государство 
признало, что закон не сработал, с 2012 года началась работа над по-
правками, которая длилась несколько лет. В июне 2016 года Госдума 
приняла поправки в закон о торговле, ограничившие размер возна-
граждения, который ретейлеры могут получить от поставщиков, — не 
более 5% от цены. По замыслу одного из авторов, депутата Ирины 
Яровой, поправки должны были «защитить отечественного произво-
дителя от поборов со стороны торговых сетей». Но часть ретейлеров 
пыталась уклониться от исполнения закона. Некоторые из них, в част-
ности X5 Retail Group, предлагали поставщикам снизить закупочные 
цены из-за отказа от ретро-бонуса.
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Исследование

Расходы российских футбольных клубов в 2017 году вновь превысили доходы

Лига убытков
ИВАН ТКАЧЁВ

Клубы российской премьер-
лиги в год перед чемпионатом 
мира показали совокупный 
чистый убыток 1,7 млрд руб., 
подсчитала PwC. Футбол в Рос-
сии хронически убыточен: за 
последние шесть лет на при-
быль удалось выйти лишь 
в 2016 году.

Суммарные доходы клубов рос-
сийской премьер-лиги (РПЛ), выс-
шей лиги российского футбола, в 
2017 году составили 56,8 млрд руб., 
а расходы — 58,5 млрд. Таким об-
разом, финансовый результат 
оказался отрицательным (минус 
1,7 млрд руб.) в пятый раз за по-
следние шесть лет, показало ис-
следование аудиторско-консал-
тинговой компании PwC и РПЛ, 
представленное сегодня в Москве.

В 2016 году клубам РПЛ уда-
лось показать чистую прибыль 
в 3,2 млрд руб. при рекордных до-
ходах в 63,3 млрд руб. и расходах 
в 60,1 млрд руб., писал РБК.

Почему отсутствует 
прибыль

Финансовый дефицит 2017 года 
обусловлен преимущественно 
трансферами (переходами) игро-
ков: клубы впервые за три года 

ушли в минус по трансферному 
балансу (расходы на приобре-
тение игроков оказались выше 
доходов от их продажи). Дохо-

ды от футбольных трансферов в 
2017  году оценены в €122 млн, 
а расходы — в €184 млн. Кроме 
того, незначительно сократились 
целевые поступления и пожерт-
вования (фактически дотации от 
владельцев, региональных властей 
и т.д.) — с 8,7 млрд до 8,6 млрд руб.

Коммерческие доходы россий-
ского футбола растут, следует из 
данных PwC: так, поступления от 
спонсоров и прочие коммерческие 
поступления в 2017 году выросли 
до 29,5 млрд руб. (с 27,8 млрд руб. 
годом ранее), а доходы от реали-
зации билетов и матчевых меро-
приятий — с 3 млрд до 4,4 млрд руб.

«Благодаря новой инфраструк-
туре и работе с болельщиками клу-
бы РПЛ продолжают увеличивать 
свои доходы от продажи билетов 
и матчевых мероприятий. Спон-
сорские и коммерческие доходы 
также продолжают расти, причем 
их доля составляет уже более 50%. 
В то же время прочие доходы клу-
бов, куда входят доходы от транс-
ферной деятельности, операций 
с недвижимостью и прочей дея-

тельности, не связанной с фут-
болом, значительно сокращают-
ся», — говорится в исследовании.

Полноценного рынка 
пока нет

В российском футболе все еще ти-
пична ситуация, при которой клу-
бы фактически остаются убыточ-
ными для своих владельцев, даже 
если формально показывают по-

ложительный финансовый резуль-
тат. Значительная часть выручки 
формируется за счет вливаний 
средств собственника, оформлен-
ных как спонсорские контракты 
или целевые дотации.

«В России немного по-другому 
структурированы доходы [в футбо-
ле], чем, например, в Англии или 
Германии. И когда УЕФА (руково-
дящий орган европейского футбо-
ла. — РБК) пытается нас сравни-

Российский футбол 

«находится в переходном 

периоде» — «экономика 

перешла на рыночные 

рельсы, а футбол пока 

нет», считает директор 

ФК «Локомотив» 

Илья Геркус

С П О Р Т

Финансовый дефицит 2017 года обусловлен преимущественно трансферами игроков: клубы впервые за три года ушли в минус по трансферному балансу. 
Доходы от футбольных трансферов в 2017 году оценены в €122 млн, а расходы — в €184 млн
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Невыгодный бизнес

Футбол как бизнес приносит убытки не только в России, 
но и в Европе. По данным последнего финансового отчета УЕФА, 
совокупные чистые убытки европейских клубов в 2016 финан-
совом году составили €269 млн, однако они сократились в разы 
после введения правил финансового fair play (клубы не должны 
тратить на футбольные трансферы и зарплаты игроков больше, 
чем они зарабатывают). В 2011 году убытки европейских фут-
больных клубов достигали €1,7 млрд. C 2010 года европейский 
футбол стал менее зависим от пожертвований/грантов владель-
цев и спонсоров, отмечается в отчете, хотя для более бедных 
лиг это остается значительным источником поступлений.
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Исследование

Правительственные эксперты 

проанализировали безопасность поездок на такси

Шашечки выходят в дамки
ДМИТРИЙ СЕРКОВ

Километр поездки на такси в 
среднем в 2,6 раза безопаснее 
поездки на личной машине, 
подсчитали в правительствен-
ном аналитическом центре. 
Эксперты в области дорожной 
безопасности считают этот 
вывод не совсем корректным.

Километр поездки на такси в сред-
нем в 2,6 раза безопаснее поездки 
на частном легковом автомобиле, а 
шанс попасть в смертельное ДТП в 
4,7 раза ниже. Об этом говорится в 
исследовании Аналитического цен-
тра при правительстве России, опи-
сывающем состояние таксомотор-
ной отрасли страны с точки зрения 
безопасности дорожного движения. 
C исследованием ознакомился РБК.

Эксперты центра опирались 
в своей работе на данные ГИБДД 
России и Научного центра без-
опасности дорожного движения 
МВД за 2015–2017 годы. Согласно 
данным исследования, количество 
ДТП с такси выросло с 2,14 тыс. 
в 2015 году до 2,91 тыс. в 2017 году. 
«Среднегодовой темп роста соста-
вил 16,3%», — отмечено в иссле-
довании. При этом прирост ко-
личества выданных разрешений 
на работу в такси составил 17,5%. 
Таким образом, увеличение числа 
ДТП связано с расширением рынка 
таксомоторных услуг.

Но безопасность поездок на 
такси также растет, как следует из 
статистики ДТП со смертельным 
исходом. В 2015 году их доля со-
ставляла 8,8%, в 2016 и 2017-м — 
соответственно 7,6 и 6,2%, а за де-
вять месяцев 2018 года  — 5,7%. 
В 2017 году в авариях с такси по-
гиб 181 человек — это 4% от общего 
числа погибших в авариях с легко-
выми автомобилями.

Безопасность 
обеспечили инвестиции

Авторы исследования связывают 
повышение уровня безопасности 
таксомоторных перевозок с ро-
стом инвестиций в этот вид биз-
неса. «Наличие платежеспособно-
го спроса и высокая конкуренция 
побуждают перевозчиков к тому, 
чтобы инвестировать в обновле-
ние автопарков», — поясняют они. 
В 2017 году общий рынок продаж 
легковых автомобилей сократил-
ся на 35%, но в то же время в сег-
менте такси продажи выросли на 
11,4%. «Новый автопарк, который 
используют в такси, на 34% без-
опаснее текущего», — говорится 
в исследовании.

Парк такси в России ежегодно 
увеличивается на 17%, число води-
телей за восемь лет выросло в два 
раза — на 700 тыс. человек, говорит-
ся в исследовании. Средний годо-
вой пробег автомобилей такси при 
этом тоже увеличивается.

Заместитель руководителя Ана-
литического центра при прави-
тельстве Светлана Ганеева пояс-
нила, что для «оценки аварийности 
такси в международной практике 
принято оперировать не только 

абсолютными значениями ДТП, 
но и показателями, учитывающи-
ми общее количество транспорт-
ных средств и интенсивность их 
использования».

Аварийность связана 
с региональной 
спецификой

Большая часть ДТП с такси про-
исходила в регионах с интенсив-
ным автомобильным движением, 
а также там, где люди вынуждены 
проезжать большие расстояния из 
дома на работу, из пригорода в го-
род. За девять месяцев этого года 
произошло 2,3 тыс. такого рода 
дорожных происшествий.

«По итогам 2017 года порядка 
половины ДТП с такси (47%) про-
изошло в Центральном федераль-
ном округе», — говорится в иссле-

довании. 37% от ДТП в ЦФО про-
изошло в Москве и Московской 
области. По данным аналитиков, 
на ЦФО приходится 31% от выдан-
ных по всей России разрешений на 
осуществление деятельности так-
си; на Москву и Московскую об-
ласть — более 20%.

Второе место по количеству 
ДТП с такси занимает Приволж-
ский федеральный округ, третье — 
Северо-Западный.

Картина по Москве 
отличается

Координатор движения «Синие 
ведерки» Петр Шкуматов предпо-
ложил, что цифры Аналитического 
центра не полностью характеризу-
ют безопасность в индустрии такси.  
«Тот отрезок времени, за который 
были собраны фигурирующие в ис-
следовании данные, слишком ко-
роток, чтобы говорить об улучше-
нии уровня безопасности. Сегодня 
построить четкую динамическую 
картинку невозможно, — говорит 
Шкуматов.  — Раньше в России 
не было рынка такси, и, соответ-
ственно, не было и статистики, 
поэтому о безопасности говорить 
еще рано». По словам Шкуматова, 
не так давно Российский союз ав-
тостраховщиков представил свои 
расчеты по поводу того, сколько 
должен стоить полис ОСАГО для 
такси. «Прозвучала цифра 60 тыс. 
руб. и мнение представителей ин-

дустрии, что аварийность среди 
таксистов в десятки раз выше, чем 
у обычных владельцев автотранс-
порта», — добавил эксперт.

Наличие проблем в таксомотор-
ной отрасли отмечает и директор 
Института экономики транспор-
та и транспортной политики НИУ 
«Высшая школа экономики» Миха-
ил Блинкин, ставящий на первое 
место проблему слишком продол-
жительных смен у таксистов. «Без-
условно, есть проблемы, связанные 
с теми вещами, которые разумный 
хозяин [бизнеса] должен соблю-
дать — это не допускать перера-
ботки и следить за качеством», — 
уверен Блинкин.

Статистика столичной мэрии от-
личается от данных правительства. 
В материалах транспортного ком-
плекса и ГИБДД Москвы, на которые 
ссылался «Коммерсантъ», в Москве и 

области число ДТП с участием такси 
за шесть месяцев этого года выросло 
на 50% по сравнению с первым по-
лугодием прошлого года, доля в об-
щем числе происшествий поднялась 
с 6,6 до 9,9%. Такси, таким образом, 
участвовало в каждой десятой ава-
рии. За полгода в столичном регио-
не произошло 405 подобных ДТП. 
Наиболее распространенный вид 
ДТП с такси — столкновение, а са-
мые частые виды нарушений — не-
правильный выбор дистанции и не-
соблюдение очередности проезда.

«Социальный портрет» води-
теля такси, часто попадающего 
в ДТП, согласно данным москов-
ского правительства, таков: сред-
ний возраст — 27 лет, стаж вожде-
ния — 5,5 лет, время нахождения на 
линии на момент аварии — 2,6 часа. 
Как правило, в 79% случаях в мо-
мент ДТП за рулем находился гра-
жданин России, в остальных — ми-
гранты из Средней Азии и Кавказа.

В то же время эксперты Анали-
тического центра при правитель-
стве России приводят данные, со-
гласно которым  процент виновно-
сти таксиста в ДТП не выше, чем 
у среднестатистического владель-
ца легкового автомобиля, хотя го-
довой пробег такси в среднем по 
России в пять раз превышает про-
бег частного транспорта. При этом 
базовый страховой тариф ОСАГО 
для такси только в полтора раза 
выше, чем для автомобиля в лич-
ном пользовании. 

Наличие платежеспособного спроса 

побуждают перевозчиков к тому, 

чтобы инвестировать в обновление 

автопарков, поясняется в исследовании 
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вать и судить по одинаковым пра-
вилам, возникают сравнения не 
в нашу пользу. У нормального ев-
ропейского клуба доходы от реали-
зации медиаправ составляют как 
минимум треть или даже до по-
ловины всех доходов. А мы выну-
ждены гордиться тем, что нарасти-
ли эту долю с 3,5 до 4,6%», — ска-
зал на презентации исследования 
партнер PwC в России, руководи-
тель практики оказания консуль-
тационных услуг компаниям спор-
тивной индустрии Олег Малы-
шев. «У нас есть достаточно много 
и с каждым годом становится все 
больше абсолютно коммерческих 
спонсорских историй, но есть ис-
тории, где либо владелец, либо ге-
неральный спонсор поддержива-
ет клуб в рамках спонсорской про-
граммы. Эта пропорция меняется 
в лучшую сторону», — заверил он.

По словам генерального ди-
ректора футбольного клуба «Ло-
комотив» Ильи Геркуса, россий-
ский футбол все еще «находит-
ся в переходном периоде» — «вся 
экономика перешла на рыночные 
рельсы, а футбол еще пока не пе-
решел». «У нас медиарынка, в ко-
торый можно было бы встроить-

ся и откуда можно было бы качать 
деньги, не было исторически, не 
сложилось. А спорт — это самая за-
висимая от платного телевидения 
индустрия», — объяснил Геркус, от-
вечая на вопрос РБК. В Великобри-
тании, на которую весь мир рав-
няется с точки зрения коммерче-
ской успешности футбольной лиги, 
флагманом была медиакомпания 
Sky: «Английская премьер-лига 
к Sky прицепилась, и за счет Sky 
они достигли своих миллиардов». 
«У нас такого флагмана, за кото-
рым можно было бы пристроить-
ся, нет, а донор — это, понятно, го-
сударство, в этом стыдного ниче-
го нет, это особенность экономи-
ки. У нас экономика так перешла 
[к рынку] без огромного куска ме-
диаденег», — сказал гендиректор 
«Локомотива».

Призовые от УЕФА за выступле-
ния в европейских турнирах фор-
мируют 7–8% суммарных доходов 
российских клубов. Лидером по 
общей сумме полученных призо-
вых за последние пять лет является 
ПФК ЦСКА (более €94 млн), на вто-
ром месте «Зенит» из Санкт-Пе-
тербурга (€88 млн), следует из дан-
ных PwC. 

Трансферные сделки

Данные о сделках по покупкам/продажам прав на футболистов 
PwC преимущественно брала со специализированного ресурса 
Transfermarkt, поэтому они указаны в евро. Российские клубы, 
как правило, неохотно раскрывают детали таких сделок. Вну-
трироссийские трансферные сделки обычно номинированы 
в рублях, сделки с иностранными клубами — в евро. Что касает-
ся зарплат, то в последние годы большинство контрактов в рос-
сийском футболе стало заключаться в рублях, хотя в них может 
содержаться привязка к иностранной валюте или оговорки, за-
щищающие от чрезмерных колебаний валютного курса.
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Зачем девелоперы строят храмы

Фундамент веры
АНТОНИНА АСАНОВА

Сложно найти застройщика, 
не внесшего лепту в строи-
тельство храмов. Почему 
девелоперы жертвуют деньги 
на церкви? И как благотво-
рительность может принести 
пользу бизнесу?

В августе 2017-го саратовского 
чиновника Владимира Чупры-
нина признали виновным сра-
зу в нескольких преступлениях. 
Два эпизода касались строитель-
ства храма на окраине города. Чи-
новник оформлял разрешения на 
уличную торговлю, а взамен про-
сил предпринимателей оплатить 
цемент или пластиковые окна для 
церкви.

Чупрынин участвовал в строи-
тельстве храма не по своей воле. 
Он был «осведомлен, что адми-
нистрации необходимо оказывать 
помощь строящейся церкви», го-
ворится в приговоре суда. Кон-
кретные просьбы о покупке строй-
материалов поступали ему «от не-
установленных лиц».

Как в диалоги бизнеса 
с властью вошло слово 
«церковь»

По Конституции Церковь отделе-
на от государства. Но на практике 
чиновники иногда просят биз-
нес профинансировать строи-
тельство или ремонт культовых 
сооружений.

«По инициативе администрации 
Приморского района (Санкт-Пе-
тербург. — РБК) в ЖК «Чистое небо» 
будет возведен небольшой право-
славный храм. Проектирование и 
строительство финансирует ком-
пания-застройщик», — в августе 
этого года объявила компания Setl 
City. Это третий по величине за-
стройщик страны.

Восемь из десяти крупнейших 
девелоперов России когда-либо 
участвовали в строительстве цер-
ковных объектов. Гигант строи-
тельного рынка группа ПИК  — 
официальный партнер москов-
ской программы «200 храмов». 
Святейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл в сентябре по-
благодарил компанию «ПИК Ре-
гион», назвав ее в числе крупных 
жертвователей.

За восемь лет в рамках про-
граммы построили 43 храмовых 
комплекса. Еще 47 проектируют 
или вот-вот начнут строить. «Мы 
стремимся выполнять пожелания 
Святейшего Патриарха и мэра го-
рода сдавать по десять храмов в 
год», — отчитывался в этом году 
куратор программы Владимир Ре-
син. Именно его энергии во мно-
гом обязана программа, уже пи-
сал РБК. Владимир Ресин — уни-
кальный руководитель. В течение 
десяти лет он был первым вице-
мэром Москвы и руководил сто-
личным стройкомплексом. Те-

перь он одновременно советник 
градоначальника, советник па-
триарха Кирилла по строитель-
ству и депутат Госдумы от «Еди-
ной России».

Впрочем, возведение церквей — 
дело сугубо добровольное, сказали 
все девелоперы, опрошенные РБК. 
В отличие, например, от «добро-
вольно принудительного» строи-
тельства детсадов и школ. Правда, 
мотивация благотворительности 
может быть разной.

Девелоперы-миссионеры

Весной 2017 года недалеко от 
кипрской столицы открылся пер-
вый на острове русский храм с зо-
лочеными куполами-луковками и 

березками в витражах. На торже-
ства приехали президент страны 
Никос Анастасиадис, митрополит 
Кипрской православной церкви 
и митрополит РПЦ. Имя благо-
творителя не держали в секрете. 
Всех входящих на литургию встре-
чала картина, на которой был изо-
бражен Вячеслав Заренков, осно-
ватель группы «Эталон», вместе 
с семьей.

Вячеслав Заренков — один из 
самых известных храмоздателей 
в девелоперской среде. Его ком-
пания холдинг «Эталон» зани-
мает девятое место по объемам 
строительства в России, возво-
дит жилье в Москве и Петербур-
ге. Фонд Заренкова «Созидающий 
мир» финансирует создание хра-

мов в России, Белоруссии, Сербии, 
Израиле, на Кипре.

«Созидающий мир», несмотря 
на то что туда много приходится 
вкладывать, через два-три года 
будет самофинансируемым фон-
дом. И с территориями на Кипре 
и в Сербии это должно произойти. 
Вот, к примеру, монастырь в Бело-
руссии. Для того чтобы он перешел 
на самофинансирование, мы сде-
лали на его территории пекарню, 
которая обеспечивает практиче-
ски весь этот небольшой городок 
(Толочин. — РБК). Также сделали 
мини-отель для паломников, ко-
торый тоже будет приносить ка-
кой-то доход. Вся территория это-
го монастыря, по моим оценкам, с 
2020 года будет на абсолютном са-

мофинансировании», — рассказы-
вал недавно Вячеслав Заренков в 
интервью РБК.

Активно жертвуют на строитель-
ство храмов московский концерн 
«Крост» и петербургский «Дальпи-
терстрой» (входит в топ-20 застрой-
щиков России). «Крост» — один из 
крупнейших подрядчиков РПЦ. 
Он  участвовал в строительстве 
около 40 церквей. К примеру, воз-
вел храм при Академии ФСБ, на от-
крытие которого приезжали патри-
арх Кирилл и секретарь Совета без-
опасности РФ Николай Патрушев.

«Я совершенно убежден, что 
каждая церковь, собор, часовня 
покрывают невидимой защитой 
окружающие дома, улицы и всех 
живущих и находящихся в не-
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Если благочинный или викарий сможет 

наладить отношения с главой управы 

или префектом, то благотворительность 

может принести и косвенную пользу 

для бизнеса

для него нет ни у нее, ни у города. 
В администрации говорят: «Вы же 
должны принять какое-то участие 
в жизни района. — Да, должны. — 
Можете нам тогда отремонтиро-
вать такой-то детский сад?» — объ-
ясняет, как строятся диалоги в ко-
ридорах администрации один из 
региональных девелоперов. Вме-
сто ремонта детсада власть мо-
жет предложить что угодно — от-
ремонтировать стадион или по-
строить церковь. Это уже зависит 
от того, что нужно району, добав-
ляет девелопер.

«Какая нам разница, на что да-
вать деньги, — на благоустройство 
сквера или на церковь. Что хотят, 
то и построим», — говорит пред-
ставитель крупного застройщика.

Если в 2000-х застройщики 
возводили церкви по собствен-
ному желанию, то в этом деся-
тилетии храмы вошли в список 
базовой инфраструктуры новых 
районов.

«В большинстве случаев строи-
тельство храма — это личная ини-
циатива застройщика, исключе-
ния бывают в проектах комплекс-
ного освоения территории, когда 
власти могут обязать застройщи-
ка возвести храм наряду с дру-
гими объектами инфраструкту-
ры  — школами, детскими сада-
ми, поликлиниками», — говорит 
управляющий партнер тверского 
застройщика «Удача» Илья Стани-
славский.

Показателен пример проекта 
«Северная долина» в Петербурге. 

Компания «Главстрой-СПб», вхо-
дящая в «Базовый элемент» Оле-
га Дерипаски, застраивает терри-
торию с 2009 года. Но в 2012-м в 
давно утвержденный проект внес-
ли изменения — компания выде-
лила участок для храма, подписав 
соглашение с районной админи-
страцией.

«Главстрой-СПб» не будет уча-
ствовать в возведении церкви в 
«Северной долине», рассказали в 
компании. Однако в Москве за-
стройщик сам предложил достро-
ить храм Всех Святых на Филев-
ской пойме, рядом со своим ком-
плексом «Береговой». В проект уже 
вложили 15 млн руб. При этом го-
род взял на себя благоустройство 
береговой линии Москвы-реки.

«Храм — это важная составляю-
щая инфраструктуры шаговой до-
ступности, такая же как детский 
сад, школа, поликлиника. Все это 
формирует качественную город-
скую среду — как с точки зрения 
жилья, так и социальных объек-
тов, общественных пространств. 
Потребитель делает выбор в поль-
зу именно таких проектов, ком-
плексная инфраструктура высту-
пает драйвером спроса», — говорит 
советник генерального директора 
компании «Главстрой» Геннадий 
Благов.

Храмоздание  
как способ 
подружиться с властью

Храм Христа Спасителя, Пасха. 
На богослужении с зажженными 
свечами в руках стоят главные 
люди страны: Владимир Путин, 
Дмитрий Медведев с супругой, 
мэр Москвы Сергей Собянин. 
Крупные чиновники публично 
демонстрируют свою религиоз-
ность и даже жертвуют бюджет-
ные деньги на восстановление 
монастырей на Афоне. 

«В некоторых ситуациях 
строительство церкви — это «за-
рабатывание очков» перед ад-
министрацией. Многие из за-
стройщиков, понимая, что у нас 
руководство города глубоко ве-
рующее, таким способом пыта-
лись, наверное, наладить отно-
шения», — утверждает генераль-
ный директор петербургской 
компании «БКН-Девелопмент» 
Леван Харазов.

Устройство Православной цер-
кви чем-то напоминает вертикаль 
исполнительной власти. На каж-
дый московский район или не-
сколько приходится благочин-
ный округ. Административным 
округам соответствуют викари-
атства. Уровню мэрии  — епар-
хия. Если благочинный или вика-
рий сможет наладить отношения 
с главой управы или префектом, 
то благотворительность может 
принести и косвенную пользу для 
бизнеса.

Чистая 
благотворительность

Прямой экономической выгоды 
от участия в благотворительных 
проектах нет вовсе, говорят биз-
несмены.

«Понятие благотворительно-
сти, спонсоринга очень условно в 
нашем законодательстве. Неред-
кое явление, когда люди жертвуют 
деньги на благое дело, а в дальней-
шем приходит налоговая провер-
ка, восстанавливает все эти сум-
мы в учете и требует с них запла-
тить налог на прибыль и даже НДС. 
Все льготные принципы налогооб-
ложения остались в прошлом», — 
рассказал генеральный дирек-
тор ООО «Национальная гильдия 
бухгалтеров и аудиторов» Мария 
Стажкова.

Компания «Интеко» участво-
вала в программе «200 храмов» 
по своей инициативе. В 2016 году 
она построила храм Блаженной 
Матроны Московской на тысячу 
прихожан. «Церковь возвели си-
лами и на средства многих орга-
низаций, прихожан, Московской 
патриархии и на частные пожерт-
вования. Таким образом, при воз-
ведении храма использовался «ме-
тод народной стройки». Поэтому 
говорить о какой-то экономиче-

ской выгоде не приходится», — по-
яснили в пресс-службе компании.

Московская ГК «МИЦ» построи-
ла несколько православных хра-
мов и участвовала в строитель-
стве синагоги в Жуковке. Владель-
цы компании Андрей Рябинский и 
Александр Копылков разного ве-
роисповедания.

«Мне кажется, что в тех местах, 
где мы строим наши жилые ком-
плексы, всегда должны быть хра-
мы. Поэтому, как правило, мы на-
ходим представителей местного 
духовенства и вместе с ними ре-
шаем, что конкретно им хотелось 
бы видеть в их приходах. Нельзя 
сказать, что инициатива всегда ис-
ходит от нас. Скорее, нужно гово-
рить, что мы всегда рады идти на-
встречу. 

Компания не ищет никаких вы-
год от строительства церквей или 
синагоги. Мы делаем это исхо-
дя из наших внутренних убежде-
ний. Да и преференций или опти-
мизаций это, конечно же, ника-
ких не дает: на российском рынке 
это исключительно благотвори-
тельность», — сказал владелец ГК 
«МИЦ» Андрей Рябинский.

Как строить церкви 
на пользу имиджу

Строительство храмов — благое 
дело. Однако все три крупнейших 
застройщика страны — ГК «ПИК», 
Группа ЛСР и Setl Group — оста-
вили вопросы РБК без ответа. 
Только в одной из них пояснили: 
«Мы стараемся быть вне полити-
ки и вне религии». Даже в ком-
пании «Эталон», чей основатель 
Вячеслав Заренков активно жерт-
вует на строительство храмов, 
дистанцируются от такой благо-
творительности. «Наша компа-
ния не строит храмы», — сказали 
в пресс-службе.

«Некоторые директора строи-
тельных холдингов уверены, что 
о подобных вещах говорить надо 
и говорить надо много. И в этом 
случае они сильно рискуют, ведь 
благие намерения способны при-
вести совсем не туда, куда хочет-
ся. Грань между положительным 
и отрицательным эффектом от 
такой пиар-кампании очень тон-
ка. Конечно, с экранов телевизо-
ров мы часто слышим о том, что 
«большинство россиян исповеду-
ют православие», но совершенно 
очевидно, что квартиры покупа-
ют люди разных конфессий, а так-
же атеисты и агностики. Поэтому 
делать акцент на наличии пра-
вославного храма в пиар-страте-
гии не самое дальновидное реше-
ние», — утверждает пиар-директор 
крупнейшего застройщика Пензы 
ГК «Территория жизни» Екатерина 
Миленькая.

ГК «Территория жизни» возве-
ла храм в спальном районе Пен-
зы и возводит кафедральный со-
бор в центре города. «Конечно, мы 
гордимся своей причастностью к 
строительству, ведь речь идет не 
столько о вере, православии, сколь-
ко о восстановлении исторической 
справедливости. Да, это укрепля-
ет наш имидж. Но посыл здесь не 
«посмотрите, какие мы крутые», а 
«мы жители этого города, нам не 
безразлично его будущее, мы тре-
петно храним его прошлое», — до-
бавляет Екатерина Миленькая.

Активный пиар на благотво-
рительности может иметь и са-

мые неожиданные последствия. 
В ГК «Пенетрон-Россия», выпу-
скающей материалы для гидро-
изоляции, рассказывают: «У на-
шей компании был опыт участия 
в проекте «Семь храмов за один 
день», когда в разных точках Рос-
сии и СНГ возводились часовни и 
непременно в один день. Мы спе-
циально не анонсировали участие 
в этом проекте, однако он оказал-
ся довольно ярким. Как результат, 
несколько лет — потом, конечно, 
волна несколько спала — не было 
недели, чтобы в нашу компанию не 
обратилась какая-либо православ-
ная община с просьбой помочь в 
строительстве храма или другом 
богоугодном деле. После этого мы 
не афишируем своего участия в 
благотворительности».

Впрочем, эксперты по марке-
тингу и пиару утверждают, что уча-
стие в строительстве и восстанов-
лении храмов все же можно обер-
нуть на пользу компании. Толь-
ко действовать стоит осторожно.

«Помощь храму, как и лю-
бая другая благотворительность, 
влияет на имидж. Это более спор-
ная тема, в отличие от помощи де-
тям или инвалидам, так как к Цер-
кви лояльность меньше. В вос-
приятии большинства пиар через 
благотворительность часто вызы-
вает негатив. Поэтому лучше та-
кую деятельность освещать кос-
венно, через информирование 
о совместных с партнерами ме-
роприятиях, благодарственные 
письма настоятелей, любитель-
ские фотографии или видео от 
прихожан с благодарностью, на-
пример за новые окна или ремонт. 
Такая «ненавязчивая» благотво-
рительность создает теплое от-
ношение со стороны Церкви, ко-
торая может влиять на обществен-
ное мнение местной аудитории. 
Отношение властей в этом слу-
чае тоже будет более лояльным. 
С  коммерческой точки зрения 
факт благотворительности вряд 
ли станет приоритетом в выбо-
ре покупателя. Но может оказать 
влияние, если выбор будет между 
двумя идентичными компаниями 
по ценам, опыту, отзывам, инфра-
структуре. Тогда могут всплыть в 
голове у клиента упоминания о 
компании», — говорит руководи-
тель пиар-агентства «Брокколи 
Expert» Екатерина Кармак. 

Вера в цифрах

50–100 
млн руб. стоит строительство 
«малобюджетного» храма 
в Москве

71% 
россиян считают себя 
православными

3% 
населения России посещают 
пасхальные богослужения

Источники: Фонд поддержки 

строительства храмов города Москвы, 

Pew Research Center, МВД, ИАЦ «Сова»

посредственной близости. Свет-
лые силы создают покров. Поэто-
му  чем больше созидается свя-
тынь, тем прочнее мы оградим 
наш народ от бед и утвердим ду-
ховные основы нашего обще-
ства», — уверен генеральный ди-
ректор концерна «Крост» Алексей 
Добашин.

Никакой религии — 
только бизнес

Церкви строят не только право-
славные девелоперы, но и атеисты, 
агностики. Иногда их об этом пря-
мо просят представители власти, 
говорят застройщики.

«Например, компания должна 
построить детский сад, но участка 
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